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с. 6   Гостям рады, особенно дорогим

Издается с 7 января 1922 года
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Днем переменная об-
лачность, снег, метель, 
гололедные явления, ве-
тер юго-западный, голо-
ледица. Давление будет 
падать, влажность уве-
личится. Общий уровень 
загрязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

21 марта,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово    -1 - +1  -13 - -15
Новокузнецк     +2 - +4    -8 - -10
Мариинск        0 --2  -13 - -15
Л.-Кузнецкий     +2 - +4  -12 - -14
Таштагол     +4 - +6    -8 - -10

 ДочкИ-матерИ, не болейте!

Им, любимым и незаменимым, посвяща-
ется мартовское специальное приложение 
газеты «кузбасс» «будем здоровы». темы 
номера: сохраняя женское начало; ново-
сти лекарственного обеспечения; «хруп-
кий возраст»; сердечный привет от «мер-
курия».

 картИны «не жДалИ»…

насчет того, должен ли художник быть 
голодным, - вопрос спорный. но то, что он 
должен развиваться, меняться, быть раз-
ным, – очевидно. И особенно заметно это 
на новой выставке в кемеровском музее 
изобразительных искусств, где шесть раз-
ных признанных мастеров выступают в не-
ожиданном даже для «продвинутых» цени-
телей качестве.

 ПарИжскИй шИк И шок

есть такая профессия – людей восхищать. 
о своих суровых рабочих буднях юная ке-
меровчанка, ставшая моделью междуна-
родного уровня, рассказала искренне и без 
прикрас.

22 марта. Переменная облачность, 
снег, местами метели, ветер юго-вос-
точный ночью 6-11 м/с, порывы до 
21 м/с, температура ночью -6 - -11ºС.

23 марта. Переменная облачность, 
небольшие осадки в виде мокрого 
снега, дождя, ветер юго-восточный с 
переходом на южный 2-7 м/с, темпе-
ратура ночью -11 - -16ºС.
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Фото Сергея Гавриленко.
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10 миллионов 
для чемпионов
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100 организаций будет задейство-
вано в тушении лесных пожаров 
на территории кемеровской об-

ласти в 2013 году. В режиме постоянной го-
товности во время пика загораний, пример-
но 1,5 месяца, начиная с 15 апреля, в лесах 
будут находиться 124 работника наземной 
охраны лесов от пожаров и 56 специалистов 
авиационной охраны лесов. 
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панорама новостей
депутатсКие слушания

отКрытие

Чп

14 марта 2013 года компания 
ооо «Эконива-сибирь» открыла 
новый современный сервисный 
центр по техническому обслужи-
ванию в Кемеровской области. 

«ЭкоНива-Сибирь» сотруд-
ничает с сельхозпредприяти-
ями Кемеровской области с 
2002 года. Первой продажей 
стал кормозаготовительный 
комплекс Kverneland (при-
цепная косилка - плющилка, 
роторные грабли, ворошилка, 
рулонный пресс-подборщик, 
обмотчик рулонов, измель-
читель) в ООО «Сибирский 
колос» (Промышленновский 
р-н). Среди первых клиентов 
ЗАО «Казанковское» (в 2005 
году - первый трактор JD 8520, 
кормоуборочный комбайн 
JD 7300, сеялка Rapid Combi 
Vaderstad, техника Kverneland, 
сеялка Optima, косилка-бабоч-
ка Taarup, опрыскиватель Rau), 
КФХ «Лебедяков А.Н.».

На сегодняшний день ком-
пания работает с более чем 150 
сельхозпредприятиями Кеме-
ровской области. За 2012 год 
«ЭкоНива-Сибирь» поставила 
аграриям региона около 20 

единиц прицепной и самоход-
ной техники, из них 11 единиц 
техники бренда Jonh Deere.

В новом центре по техничес-
кому обслуживанию в Кеме-
ровской области (1700 кв. м) 
располагаются сервисные бок-
сы для проведения диагнос-
тики, ремонта и мониторин-
га сельхозтехники, слесарная 
мастерская, офисные помеще-
ния, демонстрационная пло-
щадка с образцами сельхоз-
техники. Склад запасных час-
тей и расходных материалов с 
адресной системой хранения 
значительно сокращает вре-
мя обслуживания заказчиков. 
Парк сервисных автомобилей, 
укомплектованный всем не-
обходимым оборудованием, 
позволяет специалистам опе-
ративно выезжать в хозяйс-
тва и устранять неполадки. В 
сервисном центре работают 
десять специалистов. В планах 
- расширение штата. На обслу-
живании сервисного центра 
более 200 единиц самоходной 
и прицепной техники.

Анна БОРДУНОВА.
На правах рекламы.

«ЭкоНива» в помощь 
аграриям Кузбасса

сегодня, 21 марта 2013 года, вступает в силу первое в Кемеровс-
кой области судебное решение по делу об оспаривании кадастровой 
стоимости объекта капитального строительства.

Кадастровая стоимость административного здания площадью 
1631 кв.м, расположенного в Ленинском районе г. Кемерово, 
равнялась 70 262 468,78 рубля. В результате судебного разбира-
тельства специалистам компании «Юрпроект» удалось снизить 
кадастровую стоимость почти в два раза – до 38 929 000 рублей. 
Вся работа по делу до момента вынесения решения (21 февраля 
2013 года) была выполнена за 3,5 месяца. Подробности – в бли-
жайшем выпуске нашего бизнес-приложения ОПОРА.

есть прецедент!

К примеру, декоративная 
башня на крыше четырех-
этажного жилого дома на ул. 
Островского в центре Кемеро-
ва рухнула в ночь на среду. К 
счастью, никто не пострадал. 
Об этом сообщает ГУ МЧС по 
Кемеровской области.

Девятнадцать человек (по дру-
гим данным – 22), в квартиры ко-
торых и свалилась конструкция, 
пробив и обрушив межэтажные 
потолочные перекрытия, были 
эвакуированы. Им предложили 
расселиться в пункте времен-
ного размещения – гостинице 
«Томь», однако они предпочли 
разъехаться по родственникам. 
Как отмечает МЧС, на месте ра-
ботает комиссия, ситуация нахо-
дится на личном контроле у гу-
бернатора Кемеровской области 
Амана Тулеева.

Жертв чудом удалось избежать 
– пятиметровая конструкция 
буквально пробила перекрытия. 
Как рассказывают жильцы дома, 
трагедии не случилось только 
потому, что основной удар при-
шелся на комнаты, в ночное вре-
мя пустующие – зал и кухни.

Как рассказал «Кузбассу» зам-
главы города по ЖКХ Владимир 
Вильчиков, прибывший на мес-
то происшествия, сейчас спе-
циалисты кемеровской службы 
спасения занимаются ликвида-
цией последствий произошед-
шего.

Он также рассказал, что влас-
ти возьмут на себя стоимость 
ремонта фасада и конструктива 
здания, и уже определен один 
из подрядчиков – местная час-
тная компания «Альма». Сумма 
ущерба будет установлена поз-
днее, уже готовится смета, до-
бавил он. «Главное – установить 
причину произошедшего. Затем 
специальная комиссия прове-
рит аналогичные здания», - ска-
зал Владимир Вильчиков. Точно 
такая же декоративная башня, 
близнец рухнувшей железобе-
тонной конструкции, находится 
совсем недалеко - на крыше это-
го же 13-подъездного дома.

Пока же место происшествия 
оцеплено. Движение по улице 
Островского, на участке напро-

на прошедших вчера депу-
татских слушаниях кузбасские 
парламентарии обсуждали тему 
государственного и обществен-
ного контроля в жилищно-комму-
нальном комплексе Кемеровской 
области.

Особенно много внимания в 
очередной раз было уделено на-
числению платы за общедомо-
вые нужды (ОДН). Руководитель 
центра жилищного просвеще-
ния населения, который месяц 
назад открылся в Кемерове, 
Михаил Сергеев проанализиро-
вал поступающие от населения 
жалобы. Из них почти половина 
приходится на ОДН, чуть мень-
ше - на непрозрачность начис-
лений в квитанциях об оплате 
и на хамство со стороны работ-
ников управляющих компаний 
и ТСЖ. По всем обращениям 
ведется работа. Кстати, скоро 
аналогичный центр откроется 
и в Новокузнецке. По словам 
Михаила Сергеева, это должно 
произойти до 1 апреля.

В ходе слушаний были проана-
лизированы некоторые итоги 
проверки контрольно-счетной 

палатой Кемеровской области 
эффективности использова-
ния бюджетных средств в тер-
риториях, а также выявления 
резервов ЖКХ. По итогам про-
верки трех муниципальных об-
разований контрольно-счетной 
палатой (КСП) области были 
выявлены скрытые резервы, ко-
торые можно использовать при 
формировании тарифов на теп-
ло, водоснабжение и водоотве-
дение. По словам председателя 
КСП Александра Долголевеца, в 
некоторых случаях за счет таких 
скрытых резервов тарифы мож-
но снизить на 5-7%, к примеру, 
в ряде случаев из начислений 
можно исключить затраты на 
капремонт там, где он не про-
водился.

Все предложения участников 
депутатских слушаний будут 
учтены при подготовке оконча-
тельной редакции рекомендаций 
депутатских слушаний, которые 
затем будут вынесены на очеред-
ную сессию Совета народных де-
путатов Кемеровской области.

Оксана ПАНАРИНА.

Нашли резервы

Как удержать крышу
За последнюю неделю в Кузбассе произошло два случая 
обрушения надстроек жилых зданий.

на Контроле
-----------------------------------------------------------------------------------

Губернатор А.Г. Тулеев потребовал проверить во всех террито-
риях Кузбасса кровли домов с архитектурными надстройками на 
предмет надежности их конструкций.

А.Г. Тулеев подчеркнул, что сложившейся ситуации способствова-
ла полная бесконтрольность над техническим состоянием объек-
тов со стороны управляющей компании.

Для обеспечения безопасности проживания жителей в городах и 
поселках области губернатор потребовал от руководителей муници-
палитетов немедленно организовать комиссионное обследование 
кровель, имеющих архитектурные надстройки, на предмет выявле-
ния ненадежных конструкций. В комиссии в обязательном порядке 
должны входить, кроме представителей управляющих компаний и 
местной администрации, специалисты Госжилинспекции и структур 
архитектурного контроля. В случае малейшего подозрения на об-
рушение нужно ликвидировать конструкцию; но если есть возмож-
ность сохранить ее, включить эти работы в мероприятия ремонта 
2013 года. Параллельно надо проверить наличие на кровле снега, 
наледи и сосулек. Управляющие компании должны в трехдневный 
срок очистить крыши, отмеченные в акте комиссии.

По решению губернатора, семьям, проживающим в пострадав-
ших вчера в Кемерове квартирах, будет оказана помощь.

тив ГКБ №3, может оказаться 
затруднено – из-за большого 
количества спецавтомобилей, 
припаркованных на первой по-
лосе дороги.

МеЖду теМ
Аналогичный случай произо-

шел в минувшую пятницу, 15 
марта, в Калтане. Тогда более 
трех десятков жителей одного 
из домов оказались вынуждены 
искать временное пристанище у 
родственников и знакомых пос-
ле того, как конструкция крыши 
их дома, кстати, признанного 
аварийным, внезапно рухнула 
под тяжестью снега.

Двухэтажный двухподъездный 
дом № 12 на 12 квартир по улице 
Дзержинского, в котором про-
живают 34 человека, в том числе 
несколько детей, уже давно без 
управляющей компании. Вот за 
зиму снега и накопилось столько, 
что одна из конструкций - некий 
«козырек» - и рухнула.

Как пояснили в отделе ЖКХ 
администрации Калтана, в ре-
зультате падения конструкции 
никто не пострадал: все про-
изошло днем, и в доме и на ули-
це никого не было. Люди были 
на работе или на учебе. Комму-

нальные службы были вынуж-
дены отключить электричество 
- существовала угроза коротко-
го замыкания. Жильцам было 
рекомендовано разъехаться по 
родственникам, но, как стало из-
вестно «Кузбассу», двое уезжать 
отказались. Проблему все-таки 
решили, местная строительная 
компания разобрала конструк-
цию и в буквальном смысле 
слова восстановила крышу над 
головой нескольких семей в 
этом доме 1953 года постройки 
уже в воскресенье. Между тем, 
как рассказал собеседник «Куз-
басса», коммунальщики все еще 
советуют людям пару недель 
побыть у родственников, пока 
дом не обследуют специалисты 
«Облстройпроекта», которым 
предстоит дать свое заключе-
ние. Что именно они будут изу-
чать, собеседник не уточнил. 
При этом в администрации 
города подчеркнули: жильцов 
аварийного дома планировали 
переселить до конца текущего 
года, однако пятничный случай 
может существенно ускорить 
планы местных властей.

Дмитрий БЕЛЬКЕВИЧ.
Фото Федора Баранова.
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панорама новостей
зал оЖидания

волонтёрыЭКология

аКция

губернаторсКий приеМ

замминистра транспорта великобритании записал музыкальный 
дебютный альбом «Always Tomorrow».

Об этом сообщает «The Sunday Times». Норман Бейкер (на 
снимке) на протяжении почти 20 лет является исполнителем и 
автором текстов в рок-группе «Reform Club». Но до записи аль-
бома никак руки не доходили.

«Кузбасс» на сей раз задал такой вопрос читателям: есть ли у 
них какая-нибудь идея, для реализации которой нет времени 
или возможности?

Екатерина ЧУЕВА, филолог:
− Идей всегда много. Хочется прочитать кучу книг и посмот-

реть кучу фильмов, научиться играть на флейте, начать пра-
вильно питаться, чаще бывать за городом. Естественно, на всё 
на это катастрофически не хватает времени. Но заметила такой 
парадокс: чем больше появляется свободных часов, тем меньше 
делается полезного. Так что, скорее всего, всему виной не вечная 
занятость, а лень и неумение организовать своё время.

Артём СУМЕНКОВ, арт-директор:
− Есть у меня идея. В Европе и Америке она уже воплощена, а я 

бы на русскую действительность перенес: траурные открытки и 
траурные открытки-конверты для денег. На день варенья есть и 
на другие праздники, а вот на похороны все жмут денежку в ку-
лаке и поспешно отдают тем, кто потерял близкого человека. Сам 
с таким столкнулся. В этих открытках пишут добрые слова, слова 
поддержки, мудрые мысли.

Мария ЖДАНОВА, пенсионерка:
− Всю жизнь торговала. И продуктами, и вещами… А мечтала я 

стать актрисой, но, увы, не получилось. Нужно было семью кор-
мить, деньги зарабатывать. Но до сих пор фантазирую, как пре-
красно бы я смотрелась в роли мисс Марпл, например.

Илья ДУКАЛИС, байкер:
− Есть у меня и время, и возможности. У меня нет средств для 

реализации идей. Люблю изготавливать мебель для дома по сво-
им проектам. Я же художник-оформитель. Но мне не всегда хва-
тает средств на различные материалы. А так хочется все проекты 
претворить в жизнь!

Алена ФЕДОТОВА.

Есть идея!

в рамках областной акции 
«100 квартир детям-сиротам!» 
три бывших воспитанника дет-
ского дома Междуреченска по-
лучили ключи от однокомнатных 
квартир в доме по улице весен-
ней.

Квартиры приобретены за 
счет средств угольной компа-
нии ОАО «Междуречье», где 
дет домовцы Владимир Тол-
таев, Алексей Данилов и Иван 
Хорошавин трудятся в насто-
ящее время. Иван радуется 
событию вдвойне: скоро в его 
семье родится ребенок и мож-
но будет его привезти в собс-
твенную квартиру.

11 лет назад, взяв на себя 
ответственность по обучению 
и трудоустройству сирот, ру-
ководство угольной компании 
стало инициатором образова-
ния в городе благотворитель-
ного фонда «Перспектива», 

который поддерживает вы-
пускников детдома и помога-
ет им определиться в жизни. 
На попечении фонда находят-
ся ежегодно несколько сирот. 
Они получают ежемесячную 
стипендию, а после оконча-
ния вуза – гарантию трудо-
устройства на предприятия 
города.

- За эти годы мы выучили 16 
сирот, - говорит председатель 
совета директоров ОАО «Меж-
дуречье» Владимир Мельни-
ченко. – Один из наших подо-
печных уже достиг должнос-
ти начальника участка, и это 
очень радует. Заботу о сиротах 
мы считаем своим долгом. А 
от администрации городско-
го округа в качестве подарка 
новоселы получили кухонные 
гарнитуры.

Людмила ХУДИК.

В ответе за сирот

вчера прошел губернаторский 
прием, посвященный спортивным 
итогам 2012 года. участниками 
торжества стала элита кузбасско-
го спорта: лучшие действующие 
спортсмены, тренеры, организа-
торы и прославленные ветераны. 
в их числе чемпионы мира тяже-
лоатлет виктор солодов и боксер 
Юрий арбачаков. на приеме губер-
натор сообщил о новом комплексе 
мер, которые обладминистрация 
приняла накануне олимпиады и 
паралимпиады в сочи. в разы уве-
личено единовременное денежное 
вознаграждение спортсменам:

• За первое место в Сочи куз-
бассовцы получат по 10 млн 
рублей (был 1 млн рублей), а их 
тренеры — 5 млн рублей (было 
500 тыс. рублей).

• За второе место - по 5 млн 
рублей (было 700 тысяч), трене-
ры — 2,5 млн рублей (было 350 
тыс. рублей).

• За третье место — 2 млн руб-
лей (было 500 тысяч), тренеры 
— 1 млн рублей (было 250 тыс. 
рублей).

• Всем участникам Олимпий-
ских и Паралимпийских игр по 
их желанию будут предостав-
лены жилищные кредиты без 
процентов, без первоначально-
го взноса сроком на 20 лет.

• С 1 марта 2013 года губер-
натор ввел также ежемесячное 
денежное поощрение кузбас-
ским спортсменам, которые 
«пробились» в кандидаты 
Олимпийских и Паралимпийс-
ких игр в Сочи, и их тренерам. 
Вплоть до начала игр такие 
спортсмены ежемесячно будут 
получать по 50 тысяч рублей 
каждый, а их тренеры — по 30 
тысяч рублей.

• С 1 марта в Кузбассе вырос-
ли и ежемесячные денежные 
выплаты победителям и при-
зерам Олимпийских, Паралим-
пийских и Сурдолимпийских 
игр, которые уже завершили 
спортивную карьеру, а также их 
тренерам. Победители игр бу-
дут получать по 20 тысяч рублей 
в месяц (было 7,5 тыс. рублей), 
призеры — по 15 тысяч рублей 

(было 5 тысяч). Тренеры побе-
дителей — по 10 тыс. рублей, 
призеров — по 7,5 тыс. (до 1 мар-
та и те, и другие получали по 3 
тыс. 750 рублей в месяц). Плюс 
впервые с 1 марта текущего года 
участники Олимпийских, Пара-
лимпийских, Сурдолимпийских 
игр начнут получать по 5 тысяч 
рублей ежемесячно.

• Усилена поддержка победи-
телей других состязаний плане-
тарного масштаба. Увеличено 
на 50 тысяч рублей единовре-
менное денежное вознаграж-
дение победителям и призерам 
Всемирных игр. За первое мес-
то спортсмены будут получать 
200 тысяч рублей, за второе 
— 150 тысяч рублей, за третье 
— 100 тыс. рублей. К размеру 
единовременного денежного 
вознаграждения победителям 
и призерам Всемирных игр 
приравнивается теперь размер 
единовременного денежного 
вознаграждения победителям 
и призерам Всемирной универ-
сиады.

10 миллионов  
для чемпионов

студентам Кемеровской 
государственной медицин-
ской академии и Кемеров-
ского гос университета вручи-
ли удостоверения и книжки 
«спасатель-общественник».

Восемь волонтёров, жела-
ющих стать спасателями-
общественниками, прошли 
теоретический курс обу-
чения по программе пер-
воначальной подготовки в 
Кемеровском объединен-
ном учебно-методическом 
центре по ГО и ЧС. Прак-
тику оттачивали в Агентс-
тве по защите населения и 
территории Кемеровской 
области.

В свободное от учебы 
время студенты помогают 
профессионалам искать за-
блудившихся в лесу людей, 
дежурят на спасательных 
станциях, в горах, проводят 
профилактическую работу. 
Все они включены в реестр 
спасателей области.

Так, например, минув-
шим летом студентка 
КемГМА Анастасия Семи-
онова во время дежурства 
на пляже в Прокопьевске 
вытащила из воды маль-
чика, который уже не ды-
шал. Настя смогла вернуть 
ребёнка к жизни.

Сейчас в Кузбассе пять 
студенческих отрядов спа-
сателей: при КемТИППе, 
Юргинском технологичес-
ком институте, КемГМА, 
КемГУ и КемГУКИ, − всего 
около 100 человек.

Алена ПЕТРОВА.

Учатся  
и спасают

в муниципальных образова-
ниях продолжается презентация 
нового (второго) издания Крас-
ной книги Кемеровской области 
в рамках года охраны окружаю-
щей среды и 70-летия Кемеров-
ской области. во вторник такая 
презентация состоялась в Между-
реченске, на шахте «распадская».

Здесь прошла «Зеленая гос-
тиная», где экологи промыш-
ленных предприятий и между-
реченского комитета по охра-
не окружающей среды и при-
родопользованию доложили 
о проводимых мероприятиях 
в сфере охраны окружающей 
среды.

Участие в презентации Крас-
ной книги приняли, в частнос-
ти, представители промыш-
ленных предприятий города, 
экологи, работники библиотек 
и музея, администрации го-
рода, преподаватели школ и 
детских дошкольных учрежде-
ний.

Красная книга  
в подарок

На мероприятии состоялось 
торжественное вручение эк-
земпляров Красной книги Ке-
меровской области учрежде-
ниям образования, культуры и 
дополнительного образования 
Междуреченска и Мысков, а 
также поощрены активисты, 
отличившиеся в ходе проведе-
ния дней защиты от экологи-
ческой опасности.

Людмила ХУДИК.
Фото
Ярослава Беляева.
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панорама новостей
науКа

ПогодКа

ПроверКи

Контроль

отделом гиБдд новокузнец-
ка по результатам плановых 
проверок автопредприятий 
и индивидуальных предпри-
нимателей, занимающихся 
пассажироперевозками, было 
запрещено к эксплуатации 
323 технически неисправных 
транспортных средства, 59 
руководителей привлечены к 
административной ответствен-
ности.

За истекшие два месяца 
2013 года в городе Новокуз-
нецке зарегистрировано 9 
ДТП с участием водителей ав-
тобусов, в которых 18 человек 
получили травмы. Основные 
причины этих ДТП - выход 
на маршруты технически не-
исправных автобусов, нару-
шение скоростных режимов, 
правил обгона, стоянки и ос-
тановки транспорта.

В связи с этим с 5 по 14 марта 

2013 года сотрудники ГИБДД 
организовали проверку тех-
нического состояния автобу-
сов, принадлежащих юриди-
ческим и физическим лицам.  
Так, 12 марта на автовокзале 
инспекторы осмотрели около 
десятка автобусов, осущест-
вляющих междугородную 
перевозку пассажиров. За-
прещена эксплуатация трех 
транспортных средств, у ко-
торых обнаружена неисправ-
ность в рулевом управлении и 
тормозной системе. Выявлены 
и нарушения в конструкции 
автобусов: неправильно уста-
новленные или закрепленные 
дополнительные поручни, не-
зафиксированные посадочные 
места. В некоторых маршрут-
ных транспортных средствах 
отсутствовали огнетушители 
и знак аварийной остановки.

Мария ДАРСКАЯ.

Пассажиры  
в неисправном автобусе

во вторник вечером в Кемеро-
ве сгорели складские помещения 
кузбасской оптово-розничной 
компании «упакцентр». Это пер-
вый крупный пожар в Кемерове 
с начала года. К счастью, обош-
лось без пострадавших.

По словам очевидцев, склад 
компании на улице Клары 
Цеткин,118, загорелся в начале 
девятого вечера. Сигнал о воз-
горании поступил в пожарную 
охрану в 21.15. И хотя через 
пять минут после сигнала на 
место пожара прибыло первое 
подразделение – бойцы спе-
циализированной пожарной 
части №4, все здание было ох-
вачено огнем. 

- На момент прибытия склад 
площадью 350 кв. м горел от-
крытым пламенем. Само зда-
ние двухэтажное, сложной пла-
нировки, это усложняло туше-

ние, - пояснили в пресс-службе 
ГУ МЧС РФ по Кемеровской 
области. - К тому же полимер-
ная продукция «Упакцентра» 
- легковоспламеняющаяся, что 
тоже способствовало быстрому 
распространению огня.

На тушении пожара было 
задействовано три звена газо-
дымозащитной службы. Всего 
на месте работало 39 человек 
личного состава и 12 единиц 
основной и специальной тех-
ники.

В 22.12 пожарным удалось 
локализировать возгорание, в 
23.32 оно было ликвидирова-
но. Предварительный ущерб 
от пожара оценивается в 120 
тысяч рублей. Причины ЧП ус-
танавливаются.

Юлия СеРгеевА.
Фото
пресс-службы МЧС.

Происшествие

Остались  
без упаковки…

в Кузбассе сохраняется неус-
тойчивая погода.

− До конца этой недели ноч-
ные температуры в среднем по 
области колеблются: -10 − -15 
градусов, дневные – от слабоот-
рицательных до +5, − рассказала 
Лариса Бочарникова, ведущий 
синоптик Кемеровского гидроме-
теоцентра. – В отдельных райо-
нах не обойдется без осадков, 
ветер умеренный, с порывами до 
сильного. В горах лавиноопасно. 
С понедельника ожидается не-
значительное потепление. Хотя 
возможны резкие перепады тем-
пературы.

алена Федотова.

Зима  
не уступает

в Кемерове полицейские пре-
секли нелегальный канал круп-
ных поставок контрафактного 
алкоголя из южных регионов 
россии.

Фальсифицированный ал-
коголь продавался под видом 
популярных в народе марок 
спиртного, в том числе и до-
рогостоящего. Так, при конт-
рольных закупках, проведен-
ных сотрудниками полиции 
в некоторых мелкооптовых 
и розничных магазинах, ряд 
элитных коньяков (например, 
«Хеннесси», «Наполеон») и во-
док («Белуга», «Парламент» и 
др.) на деле нередко оказывал-
ся обыкновенным суррогатом. 
А, например, водка классом 
пониже продавалась оптовым 
покупателям всего по 50 руб-
лей за бутылку, давая прибыль 
оптовикам более 200 — 300%!

Поставщиков паленого 
спиртного взяли с поличным 
на территории одной из кеме-
ровских торговых баз, во вре-
мя очередного завоза контра-
фактного алкоголя. Оператив-
ники при силовой поддержке 
бойцов СОБРа появились в тот 
момент, когда из многотонной 
фуры, прибывшей в Кузбасс 
с юга России, коробки с сур-
рогатом перегружались в не-
большие грузовички, которые 
должны были развозить их по 
мелким торговым точкам в 

«Наполеон» местечкового разлива

разных городах области. Все-
го на территории базы были 
задержаны более 20 человек. 
Среди них — и простые рабо-
чие, и сами подпольные вино-
делы.

— В ходе спецоперации по-
лицейские изъяли 28000 бу-
тылок контрафактной водки и 
24 литра коньячного напитка 
общей стоимостью более 1 500 
000 рублей, — говорит началь-
ник управления экономичес-
кой безопасности и противо-
действия коррупции регио-
нального полицейского главка 
Алексей Филичкин. — Как по-
казала проверка, все они были 

оклеены поддельными акциз-
ными марками.

Образцы изъятого алкого-
ля изучают специалисты экс-
пертно-криминалистического 
центра — на предмет оценки 
степени опасности для жизни 
и здоровья человека. Решается 
вопрос о возбуждении уголов-
ных дел.

К слову, с начала года кузбас-
ские полицейские изъяли из 
незаконного оборота почти 80 
тонн сомнительной алкоголь-
ной продукции на сумму более 
15 млн. руб.

владимир СеРгеев.

в Кузбасском государствен-
ном техническом университете с 
16 по 19 апреля уже в пятый раз 
пройдет всероссийская науч-
но-практическая конференция 
«россия молодая».

- Мы обязаны создать усло-
вия, и делаем это для подде-
ржки талантливой молодежи, 
перспективных ученых и раз-
работок, - рассказывает ректор 
Владимир Ковалев. - Сегодня в 
университете, к примеру, ра-
ботают около 35% преподава-
телей и сотрудников не старше 
35 лет - такого нет ни в одном 
сибирском вузе. Но ведь буду-
щий ученый формируется на 
студенческой скамье - и поэто-
му мы стремимся занять наших 
студентов системной научно-
исследовательской работой в 
течение всего учебного года.

Как правило, сейчас проек-
ты выполняются с привязкой к 
реальному сектору экономики 
Кузбасса.

Например, на нынешнюю 
«Россию молодую» студенты 
Татьяна Дубова (пятый курс, 
институт химических и нефте-
газовых технологий) и Денис 
Романов (четвертый курс, ме-
ханико-машиностроительный 
факультет) представили проект 
«Топливные брикеты на основе 
коксовой пыли», выполненный 
под руководством преподава-
теля Аллы Юрьевны Игнатовой, 
доцента кафедры химической 
технологии твердого топлива. 
Татьяна и Денис разрабатыва-
ют оптимальную технологию 

получения топливных брике-
тов из коксовой пыли. Такой 
пыли на каждом предприятии 
достаточно. Однако приме-
нение ей так и не нашли, в то 
время как тарифы на энерго-
ресурсы растут из-за нехватки 
таковых. Работа решает и эко-
логическую задачу утилизации 
отходов производства.

Изюминкой конференции бу-
дет форум бизнес-кейсов. Это 
новое для КузГТУ направление, 
призванное помочь молодым 
исследователям не только раз-
вить такие навыки, как техни-
ка презентации, техника пуб-
личных выступлений, работа в 
команде, но и познакомиться с 
актуальными вопросами про-
изводства, разобрать типовые 
ситуации, касающиеся органи-
зации и ведения бизнеса. Ме-
роприятие подобного формата 
– этап первого Всероссийского 
молодежного чемпионата по 
кейсам в области горного дела 
– недавно прошло в Кемерове 
под лозунгом: «Знать, уметь и 
владеть!». Будущие инжене-
ры-открытчики, маркшейдер 
и обогатитель в своем решении 
кейса делали ставку не на про-
дажу, а на получение высокока-
чественных продуктов из угля 
и на использование отходов с 
целью их последующей реа-
лизации. Команда «Горняки» 
будет отстаивать честь КузГТУ 
13 мая на финале чемпионата 
в Москве, в Государственном 
геологическом музее.

Александр ПОНОМАРев.

«Россия молодая» в КузгТУ
КоротКо
--------------------------------------

в Белове дети из приемных 
и опекунских семей пойдут в 
детский сад без очереди. такое 
решение принял глава города 
игорь анатольевич гусаров.

Новой льготой могут вос-
пользоваться семьи, которые 
взяли ребенка из детского 
дома или оформили опекунс-
тво в 2013 году. Кроме этого, 
для таких семей предусмотре-
на льготная оплата за содер-
жание детей в детском саду. 
Инициативу главы города под-
держали депутаты городского 
Cовета.
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актуально
ПолитэКономиКа

Плетение вокруг «Ленты»

Вначале о грустном. Роз-
ничная торговля прошлый год 
закончила довольно скромно 
– 2,1% роста по сравнению с 
предыдущим. А в Кемерове, в 
городе с потребительской, а 
не индустриальной структу-
рой экономики, товарооборот 
вообще снизился. Свидетель-
ствовать это может только о 
том, что с доходами населения 
что-то неладно. Правда, мож-
но порадоваться тому, что на 
еду мы тратим по-прежнему 
меньше, чем на одежду, обувь, 
бытовую технику и химию, 
парфюмерию. Причем доля 
продуктов в наших общекуз-
басских тратах в прошлом году 
даже снизилась. Понятно, что 

только брендовое масло, мака-
роны или вино по стоимости 
можно сравнивать с туфлями 
или мобильными телефонами. 
Но положительная тенденция 
после кризиса налицо: товаро-
оборот непродовольственных 
товаров растет быстрее, чем 
продовольственных. Из уте-
шительных моментов и то об-
стоятельство, что, по данным 
Росстата, в Москве и в соседней 
с нами Новосибирской области 
товарооборот розничной тор-
говли рос еще меньшими тем-
пами, чем в Кузбассе. На одной 
линии с Кузбассом по этому 
показателю довольно разви-
тые европейские регионы – 
Ленинградская, Калининград-

ская области и Пермский край. 
Так что особых поводов в оче-
редной раз рассуждать о том, 
как кризисные явления в эко-
номике сказываются на пот-
ребительском поведении, нет. 
Разве что некоторые торговые 
сети замечают возродившийся 
массовый интерес к дешевым 
(акционным) товарам повсед-
невного спроса – колбасам, 
маслу, сыру, тогда как прежде 
народ кидался на распродажи 
«чего-нибудь к чаю» – конфет, 
мороженого-пирожного.

Для самой розничной тор-
говли такой расклад означает, 
что жизнь у нее стала жест-
че, жизнь стала конкурент-
ней. Все логично. Торговых 
объектов становится больше, 
покупателей не прибавляет-
ся. Вот и «берут» нас кто как 
может. «Мария-Ра» - постоян-
ным непритязательным, но 
очень нужным каждый вечер 
набором продуктов, «Аква-
маркет» – большим выбором 
полуфабрикатов, салатов, хле-
ба, «Континент вкуса» – това-
рами, которые вы полюбили 
за границей, «Чибис» и «Сол-
нышко» – дешевыми продук-
тами, «Кора» – претензией 
на супермаркет. Все эти сети 
лучше рынков и отдельных 
магазинов, уверяют маркето-
логи. И по ассортименту, и по 
ценам. Говорят, эта разница 
станет еще заметнее с прихо-
дом «Ленты». В Прокопьевске, 
например, народ просто валом 
валит в этот гипермаркет. Из 
привлекательных моментов 
называют низкие цены, а так-
же карточки на скидки. Бли-
жайшие конкуренты уверяют, 
что покупатель со временем от 
«Ленты» отхлынет и вернется 
в привычные магазины. Так 
уже было в других сибирских 
регионах. Но пока «Лента» в 
Прокопьевске – вызов всем 

кузбасским розничным сетям 
(в городе собраны все при-
сутствующие в регионе, при 
этом большинство из них – на 
одной площадке в Тыргане). И 
этот вызов уже принят кузбас-
ской торговлей.

Ответный удар будет с раз-
ных сторон. Во-первых, поп-
равки в планах по открытию 
новых торговых точек сейчас 
только в сторону увеличения. 
В Кемерове, например, настоя-
щий бум на рынке строительс-
тва небольших торговых цент-
ров. Несколько последних аук-
ционов на право аренды или 
просто на покупку земли под 
застройку собирали больше 
десятка претендентов. Цена в 
итоге превышала начальную в 
десятки раз. Дальше будет еще 
выше, считают участники, пос-
кольку свободных земельных 
участков не прибавляется. Не 
исключено, что ситуация пов-
торится и в других городах: 
сеть «Солнышко» и некоторые 
другие компании, действую-
щие в основном на юге реги-
она, намерены увеличивать 
количество магазинов.

Второе обстоятельство – 
форматы и ассортимент. Ска-
жем, «Кора» новосибирского 
«Холидея» запланировала се-
рьезные перемены в двух сво-
их кемеровских «Палатах» (на 
пр-те Кузнецком и на ул. Туха-
чевского). Руководство компа-
нии обещает больше выкладки 
гастрономических продуктов, 
более четкое форматирование 
в нише гипермаркета. «Реги-
онМарт» («Чибис» и «Поляна») 
намерен активней работать с 
ценой, с ассортиментом ско-
ропортящихся товаров, непро-
довольственных товаров.

Третий аргумент – разные 
завлекательные «фишки» для 
покупателя. «Континент вку-
са», например, готовит к от-

крытию кафе прямо в торго-
вом зале, перестроив зону, где 
сейчас продают хлеб. А еще 
экопродукты, экзотические 
фрукты. Этих притягивающих 
гурманов товаров будет боль-
ше.

Совсем неплохо, согласи-
тесь. Особенно если ритейле-
ры еще помоют грязные кор-
зины и тележки, разберутся с 
камерами хранения, от кото-
рых нет ключей (отменят их 
вовсе или починят), выстроят 
график работы кассиров так, 
чтобы не было очередей хотя 
бы в будни. Если еще к этому 
прибавятся реальные войны 
за понижение цены и повыше-
ние зарплат персоналу (тем же 
продавцам-кассирам, которых 
просто не хватает на все рабо-
чие места).

До сих пор в Кузбассе самой 
серьезной пришлой компа-
нией считалась Metro, даже 
несмотря на ограниченный 
особыми карточками клиента 
поток покупателей. Своими 
ценами на алкоголь, сигареты, 
товары для дома и ряд продук-
тов Metro не только обеспечи-
вает бизнес небольшим тор-
говцам, но и заботится о ко-
шельке обычных покупателей. 
Кстати, маркетинговое иссле-
дование, которое каждый год 
проводят студенты и препода-
ватели нынешнего Кемеровс-
кого института (филиала) РЭУ  
им. Г.В. Плеханова, именно в 
Metro в Кемерове самые низкие 
цены на самые ходовые пов-
седневные товары. Политика 
этой компании уже заставила 
ритейл немного подвинуться в 
сторону покупателя по ценам. 
«Лента» лишь придаст ускоре-
ние. Надеюсь, на этом стимулы 
для кузбасской торговли не бу-
дут исчерпаны.

Татьяна ДУМЕНКО.

Она только на горизонте в Кемерове  
и в Новокузнецке. На месте строительства 
первого объекта этой компании  
пока только забор, горы щебня и наметки 
на котлован. Но вокруг нее уже много 
разговоров, версий, прогнозов.  
А в последнее время появились и действия 
со стороны конкурентов. Она – один  
из крупнейших ритейлеров России, 
давно входит в десятку самых крупных, 
а что самое приятное - является именно 
российской по происхождению сетью 
розничной торговли. Компания «Лента» 
пришла в Кузбасс, открыв  
свой первый гипермаркет в Прокопьевске. 
На очереди два в Кемерове  
уже в этом году, а затем – Новокузнецк. 
Как выяснилось, покупателям  
от этого будет даже больше пользы,  
чем просто от очередного гипермаркета  
со своими «желтыми» ценниками.

Ре
кл

ам
а
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обзор рынка
гостиницы

Когда цены выше сервиса

- Но есть номера и с удобс-
твами. Это люкс - 4 ты-

сячи рублей, и полулюкс – за 3 
тысячи.

Согласилась на полулюкс с 
«урезанными» удобствами. 
А именно: ни ванной, ни ду-
шевой кабины здесь не было. 
Только раковина и унитаз. 
Зато удивительный вид из 
окна и обогреватель. Потому 
что в номере с одной комна-
той, мягко говоря, было свежо. 
А кроме обогревателя, был еще 
и чайник. Завтрак, как и ужин, 
в стоимость не входил. Но при 
желании их можно было зака-
зать в этом же здании…

Ровно через сутки я уезжала. 
А меня любезно приглашали 
побывать здесь еще и еще. За-
рекаться не стану. Однако, как 
бы то ни было, именно пребы-
вание в гурьевской гостинице 
сподвигло на мысль разузнать 
о гостиничных номерах, ценах 
и услугах в других городах Куз-
басса.

Начнем, конечно, с родного 
областного центра.

Если еще несколько лет на-
зад у гостей Кемерова была 
чуть ли не одна дорога к самой 
известной и крупной гостини-
це «Кузбасс», то сегодня выбор 
не беден: я насчитала 23 гос-
тиницы и гостевых домов. А 
уж объявлений на тему сдачи 
апартаментов на сутки и часы 
– не сосчитать.

Посчитаем возможное. Итак, 
гостиниц бизнес-класса – три. 
Это «Золотой павлин», «Крис-
талл-люкс», «Парк-отель Гра-
аль». Кстати, последний, он же 
и первый в Кузбассе, - четы-
рехзвездочный. Сорок номе-
ров отвечают мировым стан-
дартам гостиничного бизнеса. 
А стоит сколько это удоволь-
ствие? Звоню. Стандартный 

одноместный номер 4950 руб-
лей, люкс – 13200 рублей. За 
сутки и за одного. А есть еще и 
роскошный номер – пентхаус. 
Его стоимость с одноместным 
размещением – 18900 рублей, 
с двухместным – 19700 рублей. 
И проживание там включает 
еще и завтрак. Так что прият-
ного аппетита! А мы – в другую 
гостиницу. В трехзвездочный 
«Кузбасс». Всего здесь 190, как 
нам сказали, комфортабель-
ных номеров: от одноместных 
стандартных до трехкомнат-
ных апартаментов. Начнем со 
стандартного. Тем более что в 
тот день, когда я туда звонила, 
места были.

- Цена без завтрака – 2900 
рублей, с завтраком – 3200.

Моему вопросу, а есть ли в 
санузле ванна или душевая ка-
бина, удивились:

- Конечно, есть!
Как тут не сравнить «кузбас-

ский» стандарт с гурьевским 
полулюксом?!

В «Кузбассе» полулюксов нет. 
Но есть люкс. Самый доро-

гой – 8800 рублей. С завтраком 
– 9400 рублей. Общая площадь 
трехкомнатного номера 70 
квадратных метров. Есть два 
телевизора и два санузла. Та-
кой номер единственный. Так 
что бронируйте заранее. За 
бронь денег не берут.

Не то что в одной гостинице 
Киева, где мне пришлось оста-
новиться минувшим летом. За 
бронь взяли половину суточ-
ной стоимости за одномест-
ный номер. А это на наши рос-
сийские деньги 4 тысячи руб-
лей. Между прочим, гостиница 
в самом центре города. И жила 
я в ней как раз во время чем-
пионата Европы по футболу. 
То есть, когда все зарабатыва-
ли и накручивали. Это я опять 
к слову о гурьевской гостини-
це, которая за городом.

А вот в Кемерове гостини-

цы, которые находятся или 
не в центре, или на окраине, 
по ценам вообще приемлемы 
для самых-самых экономных. 
Так, в «Шахтере» (Рудничный 
район) одноместный номер 
стоит 1700 рублей, двухмест-
ный – 1500.

И в гостинице «Персона» в 
Заводском районе по улице 
Пролетарской цены и впрямь 
пролетарские – от 1300 рублей. 
Правда, как следует из отзы-
вов, сервис оставляет желать 
лучшего. Гостей города смуща-
ет, что находится гостиница в 
здании общежития.

Но, повторяю, выбор есть. 
Хотя бы в квартирах-гости-
ницах. Почти все – в центре 
города. Цена от 1200 до 3500 

рублей за сутки. В комнатах-
«гостинках» и того меньше – 
800 рублей. Правда, там надо 
оставить в залог какой-то до-
кумент. Я сразу сказала, что 
паспорт ни за что не оставлю. 
Даже если оплата будет 100 
рублей за сутки. Сошлись на 
том, что я могу оставить ка-
кой-то другой документ, удос-
товеряющий личность.

В общем, как я поняла, похо-
див и позвонив по гостиницам 
Кемерова, напряженности с 
местами нет. В крайнем случае 
можно остановиться в комнате 
отдыха на железнодорожном 
вокзале. Там цены за сутки – 
от 1200 до 3300 рублей. И на 
свой поезд не опоздаешь!

А что предлагают в Ново-
кузнецке? Гостиниц здесь 

поменьше. Я насчитала 15. Че-
тырехзвездочные тоже есть. 
А есть еще номер для ново-
брачных. Его можно украсить 
лепестками роз, свечами, ша-
рами… В номер подадут шам-
панское и вазу с фруктами. Но-
мера и цены опять же разные. 
Так, в номерах люкс – 6100, 
5200 и 4700 рублей. За сутки 
на двоих. А в номере-студии – 

4600 рублей. Сюда же включе-
ны и оформление, и фрукты с 
шампанским, и даже завтрак.

Номер для новобрачных, 
конечно, хорошо. А есть ли 
номер для гостя, решившего, 
как говорится, по-человечески 
отдохнуть лишь несколько ча-
сов? Ну, не надо ему на сутки… 
Гостиницу с почасовой опла-
той я все-таки нашла. Это «Зо-
лотое крыло». Что ни говорите, 
а весьма большое преимущес-
тво, что стоимость аренды не 
округляется до 24 часов, как, 
считай, во всех гостиницах об-
ласти. Мы платим только за то 
время, которое здесь провели. 
Так, если сутки в однокомнат-
ном номере стоят 1600 рублей, 
то за 6 часов мы заплатим 900. 

А каждый час за продление 
пребывания в номере состав-
ляет 150 рублей. В люксе 12 
часов пребывания обойдутся в 
1500 рублей. Опять же, неволь-
но вспоминаю, что еще в од-
ной гостинице Гурьевска (она 
в общежитии, но с удобства-
ми в номере) за шесть часов с 
меня взяли, как за сутки.

Но вернемся в «Золотое кры-
ло». Что здесь еще привлека-
тельного? Ага, номер с сауной 
и джакузи на четырех человек. 
Двенадцать часов стоят 2000 
рублей, а сутки – 3000. Пря-
мо как в Гурьевске. Но там-то 
была только раковина. И один 
час в сауне стоил 1000 рублей.

Что это я все про Гурьевск?! 
Есть ведь и другие небольшие 
города в Кузбассе. Едем (как 
будто) в Мариинск. Гостини-
ца «Мария» на улице Рабочей. 
Знакомимся с ценами. Они 
приятно удивляют: от 500 руб-
лей за номер! Но расчетный 
час – 12.00. Если выезжаете в 
14 часов, то доплата - 50 про-
центов от стоимости номера. 
Поселение, скажем, не на сут-
ки, а часов на пять все равно 
оплачивается в полном объ-
еме. Хотите забронировать но-
мер? Это будет 25 процентов 
от стоимости. Зато будете спо-
койны.

Вот и в гостиницу «Таежная» 
(Таштагол) лучше позвонить 
заранее. В праздничные и вы-
ходные дни здесь прямо-таки 
аншлаг. Желающих отдохнуть 
на природе от шума городско-
го немало. Да и цены не куса-
ются: номер на двоих – 2500 
рублей. И с ужином, и с завтра-
ком.

А вот в номере «Грани» (это 
дом охотника и рыбака близ 
Мысков) вообще могут посе-
литься четыре человека. И это 
вам не общежитская комната, 
а люкс. Цена – 2500 рублей. 
Есть номер и попроще…

Это хорошо, что год от года 
число гостиниц растет: и ве-
домственных, и частных. Есть 
выбор, есть конкуренция – 
двигатель прогресса. Вот толь-
ко цены от этого почему-то не 
снижаются. Согласно анализу 
экспертов (в интернете вычи-
тала), за последние пять лет 
цена гостиничных услуг в Рос-
сии выросла аж на 63 процен-
та. Другой вопрос – выросло ли 
качество этих самых услуг. Или 
смотря что вы выбрали и где 
вы остановились – в большом 
городе или маленьком, в цен-
тре или на окраине. Хотя, если 
опять же судить по собствен-
ной практике, и местоположе-
ние не всегда влияет на цены 
и качество. В гурьевской гос-
тинице (той, что в центре го-
рода, но в здании «гостинки») 
я, признаться, все опасалась не 
справиться с… унитазом. Надо 
было нажать не на кнопочку, 
а дернуть за веревочку, чтобы 
вода полилась. Такой вот здесь 
прогресс…

Галина БАБАНАКОВА.
Рис. Андрея Горшкова.

Хорошо, что канули в Лету те времена, когда  
в гостиницах намертво крепили отпугивающие 
таблички «Мест нет!». Мытарств с устройством 
на ночлег во многих командировках испытала 
сполна. Поэтому и сегодня, узнавая о наличии 
мест в гостиницах разных городов, лишний раз 
уточняю, не будет ли проблем.
- Приезжайте. Поселим в любое время 
суток. У нас как раз освободились номера 
после коллективного заезда отдыхающих, 
- любезный женский голос на том конце 
провода обнадеживает, что в Гурьевске я стану 
желанной гостьей…
Приехала. Таксист довез до парковой зоны. 
Именно здесь, в удивительно красивом месте, 
и находится гостиница, где меня ждут.
Свободных мест на начало недели и впрямь 
было немало. Но на шикарные апартаменты  
я изначально не рассчитывала. Не пренебрегу 
и эконом-классом.
- Пожалуйста. Одна кровать в двухместном 
номере – 1000 рублей в сутки. Но все удобства  
в коридоре: и раковина, и туалет, и душевая.
Вот тут-то, после таких подробностей,  
я задумалась…
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среда обитания
21 марта – международный день лесов

 Немного о ситуации
Сейчас в Кемеровской облас-

ти полностью соответствуют 
критериям, предложенным Рос-
лесхозом, только три школьных 
лесничества: «Терсинка» в Но-
вокузнецком районе, «Юный 
лесовод» в Юргинском районе 
и «Экологи çутăлăх» (в переводе 
с чувашского «Эко-озарение» в 
Прокопьевском районе. Пово-
дом для нашей общей гордости 
является победа последнего во 
Всероссийском смотре-конкур-
се школьных лесничеств в 2012 
году.

Не вошло в «официальный» 
список, поскольку не в полном 
объеме отвечает требовани-
ям Рослесхоза, Кемеровское 
школьное лесничество. Оно 
было создано в июне 2000 года 
на базе Кемеровской городс-
кой станции юных натуралис-
тов и экологов. Первоначально 
за этим лесничеством закре-
пили 5 га в Рудничном бору. 
Пригородный лесхоз, на базе 
которого действовали новые 
юннаты, давно упразднили, а 
школьное лесничество оста-
лось. Есть педагоги, бывшие 
работники лесного хозяйства, 
и дети, которым интересны 
знания о лесе. И, кстати, дети 
очень одаренные. Не случайно 
двое учащихся этого лесни-
чества Евгений Положенко и 
Анастасия Семенова представ-
ляли Кемеровскую область на 
Всероссийском лесном кон-
курсе «Подрост-2010».

- Департамент помогает трем 
школьным лесничествам и 19 
отделам при учреждениях до-
полнительного образования 
(станциям юных натуралистов 
и экологов), - рассказывает Вя-
чеслав Семехин, заместитель 
начальника областного депар-
тамента лесного комплекса. - В 
рамках всероссийского про-
екта «Возродим наш лес!» при 
образовательных учреждениях 
области организована работа 
67 школьных питомников для 
выращивания древесных по-
род, их общая площадь состав-
ляет 26,7 гектара. К работе на 
школьных питомниках привле-
кается треть всех обучающихся 
в данных школах. В 2012 году 
кузбасские школьники высади-
ли 6000 саженцев и заложили 
новые питомники на площади 
8,7 гектара.

Кроме того, как сообщил Вя-
чеслав Михайлович, разработа-
на и находится на согласовании 
региональная программа разви-
тия школьных лесничеств Кеме-
ровской области.

Тайна «Терсинки»
любовь к природе не возникает внезапно. Это чувство не может 

быть первым, последним или трагическим. Это то, что впитывается 
с молоком матери, то, что взращивается в человеке с самых юных 
лет. в нашей таежной области всегда существовали школьные лес-
ничества – организации, где юные любители природы могли реали-
зовать свои способности и любовь в полной мере. К сожалению, в 
90-х годах стало не до них, большинство перестало существовать. 
Поиск новых форм ведения лесного хозяйства, реорганизация лес-
хозов в конце прошлого века привели к изменению их привычного 
статуса. но остались ещё в Кузбассе люди, которые, несмотря ни на 
что, сохранили богатый опыт и продолжают воспитывать в детях эту 
любовь к лесу. в одном из таких лесничеств мы побывали накануне 
международного дня лесов.

 Маленькая,
но гордая «Терсинка»

Эта школа в Осиновом Плесе 
одна на несколько населенных 
пунктов. Есть еще интернат, 
куда привозят ребят из двух по-
селков, причем достаточно отда-
ленных. До Загадного – 25 км, до 
Мутного - в другую сторону - 40 
с лишним. Вокруг лес, тайга, и 
только тонкой ниточкой вьется 
заснеженная дорога. Но здесь 
все друг друга знают. Потому 
что когда-то здесь была контора 
лесхоза. С тех самых пор, когда 
работал огромный Новокузнец-
кий леспромхоз. Здесь распола-
гался один из его лесопунктов. И 
параллельно с ним существовал 
(и так и остался по сегодняшний 
день) лесхоз, который занимает-
ся восстановлением леса.

В школе Осинового Плеса 
«природоохранная деятель-
ность» слышна сразу: в кабине-
те технологии третьеклассники 
старательно сколачивают скво-
речники. С одной стороны – ин-
тересно, с другой – полезно, так 
как в школе объявлен традици-
онный конкурс на лучший скво-
речник. Евгений Чиган, дирек-
тор местного лесхоза, ежегодно 
объявляет это «соревнование» 
и потом награждает детей. 1-е 
место – обычно велосипед, по-
том – фотоаппарат, плеер. А все 
участники получают шоколадку. 
В жюри приходят ветераны лес-
хоза, они каждый скворечник 
внимательно осматривают – 
чтобы не было дырочек, чтобы 
краской не пахло. С удовольс-
твием мастерящие скворечники 
третьеклассники – несомненно, 
будущие члены «Терсинки».

 История лесничества
Школьное лесничество «Тер-

синка» было создано в 1977 году, 
и трудились ребята в нем круг-
лый год. У истоков его создания 
стояла старейшая учительница 
школы, «географичка» Валенти-
на Ивановна Грибкова. В 1982 
году на боевом посту её смени-
ла Галина Синюкова – молодая 
и жизнерадостная учительница 
русского языка и литературы, 
которая тогда только приехала 
работать в школу (к слову, Галина 
Павловна возглавляет школьное 
лесничество и по сегодняшний 
день). Под руководством спе-
циалистов Терсинского лесхоза 
старшие члены школьного лес-
ничества готовили и проводили 
в зимнее время лекции о лесе, 
его значении, патрулировали до-
роги перед новогодними празд-
никами, подкармливали лесных 
зверей и птиц. Весной, летом 

и осенью ребята ухаживали за 
лесными культурами. И адми-
нистрация Терсинского лесхоза 
не раз награждала свою подрас-
тающую смену туристическими 
путевками по городам-героям, 
памятным местам, билетами в 
цирк, театр, организовывала по-
ходы в музеи.

А вот с конца 80-х годов и до 
2000-х школьники работали в 
лесничестве только эпизодичес-
ки. Лесхоз уже сам еле выживал 
в сложной экономической об-
становке, упал престиж работы 
в лесном хозяйстве, молодежь 
стала уезжать из села в город.

Только в начале нового века 
обстановка стабилизировалась. 
Тогда бывшие члены школьного 
лесничества, а теперь специа-
листы лесхоза, вышли с предло-
жением к руководству школы и 
лесхоза о возобновлении работы 
«Терсинки». Директор лесхоза 
Евгений Чиган поддержал ини-
циативу своих работников, заин-
тересовав выпускников школы 
тем, что будет оплачивать обуче-
ние студентов лесохозяйственно-
го профиля.

- Сегодня ребята получают 
зарплату, - объясняет Галина 
Андреевна Леснова, учитель 
русского языка, куратор школь-
ного направления «Пропаганда 
экологических знаний». - И это 
всегда так было, за исключе-
нием лихого времени, когда 
лесхоз не мог им места предо-
ставить. Поэтому они благоус-
траивали территорию школы, 
поселка, берега очищали, но не 
работали по восстановлению 
леса.

Сегодня за школьным лесни-
чеством закреплено 10 гектаров 
леса. Там в распоряжении ребят 
находятся питомник, экологи-
ческие тропы. Во время летней 
практики учащиеся патрулиру-
ют леса и места массового отды-
ха дачников. Зимой помогают 
взрослым заготавливать корма 
для зверей и птиц, развешива-
ют кормушки в лесу и поселке, 
патрулируют на дорогах вместе 
с полицией и лесниками, пре-
дотвращая варварское хищение 
елей. А еще убирают несанкци-
онированные свалки в окрест-
ностях поселка, вдоль дороги на 
Новокузнецк, очищают и бла-
гоустраивают родники и берега 
рек Томи и Терси.

И даже… переселяют муравь-
ев.

- Наша главное направление – 
природоохранное, - рассказыва-
ет девятиклассник Витя Кушов, 
главный лесничий «Терсинки». 
– Это посадка деревьев, выра-
щивание их в питомнике, изго-
товление скворечников, корму-
шек, благоустройство родников, 
осветление саженцев… Совсем 
недавно мы ликвидировали 
свалку, и на этом месте уже по-
сажены приличные саженцы.

- А в чем заключается твоя 
должность? Раздаешь указа-
ния? – пытаюсь я поддеть важ-
ного главного школьного лес-
ничего.

- Нет, я отвечаю за «Терсин-
ку», - говорит он. – А работаю 
вместе со всеми. Платят нам за 
за прополку и посадку сажен-
цев в питомнике. За неделю 
можно заработать 1700 рублей. 

Вся остальная работа – добро-
вольная.

Так в чем же заключается от-
ветственность юного руководи-
теля? Учителя рассказывают, что 
буквально вчера Витя подходил 
к ним: «Я тут у «дошколки» (до-
школьная группа) начал очи-
щать площадку. Что-то она у них 
вся в снегу. Наверное, сегодня 
объявление сделаю. А то один не 
успею….»

По итогам 2003/2004 учебного 
года на областном слете-конкур-
се школьных лесничеств «Тер-
синка» получила первое место, а 
от администрации Кемеровской 
области – автомобиль «УАЗ», ко-
торый и по сей день исправно 
служит юным лесоводам.

 Почему
не проходит любовь?

Почему именно здесь осталась 
такая атмосфера любви к лесу, 
совершенно искреннее желание 
детей заниматься таким немод-
ным сейчас, негламурным со-
вершенно делом?

- Во-первых, мы далеко от 
города, – поясняет Зинаида 
Ивановна Малыгина, дирек-
тор школы. - Наши дети неиз-
балованные. Неиспорченные. 
Единственные «центры при-
тяжения» здесь – это школа и 
лесничество. Во-вторых, в ос-
новном родители продолжают 
работать в лесхозе у Чигана. По-
этому волей-неволей разгово-
ры дома все равно идут об этой 
работе. Так все сплелось. Млад-
шие с нетерпением ждут, когда 
они дорастут до восьмого клас-
са и смогут ездить в лесничест-
во. Поскольку весь формализм 
мы убрали, у нас дети с первого 
класса участвуют во всем – ри-
суют листовки, делают сквореч-
ники. Кроме работы в лесничес-
тве, где работа действительно 
настоящая – с тяпками, с меча-
ми Колесова. Орудие это тяже-
лое и опасное, малышам давать 
нельзя. Но ждут они этого мо-
мента с большим нетерпением. 
Уже столько поколений прошло 
друг за другом через школьное 
лесничество – это многое зна-
чит…

Евгения РАЙНЕШ.
Фото Татьяны Ярцевой.
Новокузнецкий район.
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адреса внимания

КОММЕНТАРИй
--------------------------------------

Каждую ночь миллионы людей 
беспокойно ворочаются в постели. 
Каждое утро миллионы невыспав-
шихся  людей начинают новый день 
не в форме. Бессонница – настоящий 
вор, который крадет Ваши силы.

Если Вы долго не можете заснуть или 
часто просыпаетесь по ночам, попро-
буйте таблетки для рассасывания «Фи-
тоГипноз» от компании «Эвалар». Это, 
пожалуй, первое средство, решающее 
проблему прерывистого сна.

Таблетки «ФитоГипноз» удобны в 
применении: непосредственно пе-
ред сном просто рассосите во рту две 
таблетки  «ФитоГипноза» и удиви-
тесь, как быстро он действует!

«ФитоГипноз» обеспечит хороший 
сон в любом возрасте. Это натураль-
ное растительное средство не имеет 
побочных эффектов и не вызывает 
симптома «утренней разбитости»! 
«Ночные» травы в составе «ФитоГип-
ноза» действуют гипнотически, и вы 

с легкостью уноситесь в мир снови-
дений, овеянный безмятежностью 
летних лугов, где каждый лепесток 
дышит спокойствием и умиротворе-
нием. «ФитоГипноз» обеспечит креп-
кий сон без тревожных пробуждений, 
и Вы будете вновь, словно в детстве, 
видеть «цветные сны», просыпаясь 
утром в отличном настроении с ощу-
щением полноценного отдыха.

С «ФитоГипнозом» лучше сон, луч-
ше сновидения, лучше жизнь!

«ФитоГипноз» - лучше сон,  
лучше сновидения, лучше жизнь

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru.  Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города!

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

Рекомендовано в тех случаях, когда нарушение сна не является заболеванием или следствием какого-то заболевания.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость компонентов, беременность, кормление грудью.

СОГР № RU.77.99.11.003.Е.014954.05.11 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

Первые итоги комсомоль-
ского рейда.

Сто комсомольских рей-
довых бригад проверили на 
шахтах, как используются ме-
ханизмы и оборудование. В 
отработанных лавах, в завалах, 
отвалах породы, на шахтных 
дворах бригады обнаружили 
бездействующие механизмы и 
оборудование, а именно:

235 моторов разных сис-

20.03.1948

Комсомольский поход за бережливость  
против расточительства на шахтах

тем. Многие из них требуют 
небольшого ремонта. Этими 
моторами можно обслужить 39 
участков;

790 рештаков конвейерных 
приводов. Если эти рештаки 
отремонтировать, то ими мож-
но оборудовать 79 приводов и 
обеспечить работу 40 лав;

197 приводов. С их помощью 
можно ежедневно выгружать из 
лав около 40 тысяч тонн угля;

323 шахтные вагонетки. Если 
их привести в порядок, то они 
ежесуточно будут доставлять 
на-гора около 3000 тонн угля;

24 врубовые машины. В ру-
ках опытных машинистов ими 
можно ежемесячно подрубать 
в среднем до 150 тысяч тонн 
угля;

75 лебедок, 5 электровозов, 
32 вентилятора, 15 насосов, 65 
пускателей, 4 перегружателя, 
8 трансформаторов, 12 транс-
портеров, 15 погрузочных 
машин, более 500 метров бро-
нированного кабеля и другое 
ценное шахтовое оборудова-
ние и механизмы.

Молодые шахтеры! По-
можем выдать на-гора не-
исправные механизмы и 
оборудование, отремон-
тировать его, создадим 
контрольные посты по на-
блюдению за тем, как ис-
пользуются механизмы, 
оборудование, материалы, 
крепежный лес, инстру-
мент. Возьмем шефство над 
механизмами!

По словам руководителя 
Кемеровского регионального 
движения «Ветераны комсо-
мола» Владимира Лебедева, 
движение за бережливость 
было характерной чертой 
комсомольской организации 
на протяжении всей истории 
ее существования.

- В послевоенные годы это 
было особенно актуально, 
так как страна восстанавли-
вала народное хозяйство. И 
в последующие десятилетия 
комсомольцы активно прово-
дили аналогичные акции. На-
пример, в 1970-1980-х годах 
было организовано движение 
«Комсомольский прожектор», 
в котором принимали участие 
около 70 тысяч кузбасских 
комсомольцев. Я в то время 
был председателем област-
ного штаба этого движения. У 
каждого активиста были спе-
циальные личные счета эко-
номии, то есть фиксировалось, 
кто и сколько сэкономил на 
рабочем месте ГСМ, электро-
энергии и прочего. К примеру, 
водители электровозов сорев-
новались в экономии элект-
ричества, используя рельеф 
местности: когда состав шел 
на спуск, то они включали его 
не в режим потребления, а в 
режим генератора. В таких ак-
циях бережливости принима-
ли участие и пионеры. К слову, 
можно отметить, что подобная 
кампания по энергосбереже-
нию проводится и сейчас.

Оксана ПАНАРИНА.

Карантинные – значит не 
обитающие или имеющие 
малое распространение в дан-
ной местности особо вредные 
виды сорняков и насекомых со 
значительным потенциалом 
«захвата» новых территорий. 
На родине их распростране-
ние ограничивается болезня-
ми, вредителями и другими 
биологическими факторами, а 
в новых условиях завезённые 
сорные растения или насеко-
мые часто крайне агрессивны 
и продуктивны. Для того что-
бы уберечь от них сельское хо-
зяйство, устанавливаются ка-
рантинные фитосанитарные 
зоны. На начало года в Куз-
бассе установлено несколько 
таких зон.

Самая большая карантинная 
зона – по золотистой карто-
фельной нематоде – занимает 
площади в 548,53 гектара в 11 
районах области: Прокопьев-
ском, Промышленновском, 
Мариинском, Беловском, Но-
вокузнецком, Кемеровском, 
Крапивинском, Топкинском, 
Яйском, Ленинск-Кузнецком 
и Тисульском. На втором мес-
те – повилика, отмеченная на 
239,6 гектара в Кемеровском 
и Мариинском районах. По-
меньше карантинная зона по 
западному (калифорнийско-
му) цветочному трипсу – 14,04 
гектара в Кемеровском и Бе-
ловском районах.

Сегодня особое опасение 
специалистов карантина рас-
тений Управления Россель-
хознадзора по Кемеровской 
области вызывает распростра-
нение повилики. С 2009 года, 

когда она была обнаружена 
в Кузбассе впервые, площадь 
заражения ею выросла в три 
раза, а растение уже выявлено 
и в новых районах.

Повилика – растение-пара-
зит. Она не имеет ни корней, 
ни листьев и представляет 
собой нитевидный или шну-
ровидный стебель, который 
присасывается к культурным 
растениям специальными вы-
ростами – гаусториями. В этом 
ядовитом растении содержат-
ся алкалоиды, которые могут 
стать причиной отравления 
животных.

В карантинных фитоса-
нитарных зонах проводятся 
мероприятия по борьбе с ка-
рантинными объектами, ло-
кализации и ликвидации их 
очагов, вводятся иные запреты 
и ограничения. В соответствии 
с федеральным законодатель-
ством основная роль в обнару-
жении и борьбе с карантинны-
ми организмами возлагается 
на владельцев и пользователей 
земельных участков, складских 
помещений и транспортных 
средств, используемых для пе-
ревозки сельскохозяйственной 
продукции. При ненадлежа-
щем исполнении требований 
по выявлению и борьбе с ка-
рантинными вредителями фи-
зические и юридические лица 
несут ответственность соглас-
но Кодексу Российской Феде-
рации об административных 
правонарушениях с наложени-
ем штрафных и иных санкций, 
предусмотренных статьями 
10.1 и 10.3 КоАП РФ.

Иван КОРОЛЕВ.

Золотистые  
и калифорнийские 

враги Кузбасса
Золотистая картофельная нематода, повилика, калифорнийс-

кий цветочный трипс при звучности и красивости своих назва-
ний способны серьезно вредить сельскому хозяйству Кузбасса. 
Их объединяет то, что все они относятся к карантинным расте-
ниям и вредителям. Причем из 85 карантинных вредных для 
России организмов 54 отсутствуют на ее территории, но вступ-
ление нашей страны в ВТО, по мнению специалистов, увеличи-
вает риск их появления, грозя серьезными экономическими и 
экологическими последствиями…

О чЕМ ПИсАл «КуЗбАсс» АгРОТЕхНИКА бЕЗОПАсНОсТИ
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Земляки

Выставка необычная. С од-
ной стороны, она вроде бы 
коллективная, тут представле-
ны работы шести кемеровских 
художников. С другой – каж-
дый из ее разделов вполне 
можно отнести к персональ-
ным экспозициям. Потому что 
каждому из художников отда-
но по большому залу, так что с 
их творчеством можно ознако-
миться достаточно подробно.

Во-вторых, необычен сам 
принцип составления выстав-
ки. Ее куратор Марина Черто-
гова признается: «Живя в про-
винции, очень быстро привы-
каешь к неспешному течению 
жизни, к устоявшимся репу-
тациям, к привычному кругу 
имен. Кажется, ничего нового 
от знакомых авторов ждать 
уже не приходится. Но это не-
правда! Художественная жизнь 
(и жизнь провинции в том чис-
ле!) богата сюрпризами».

Искусствовед Чертогова зна-
ет что говорит. Более тридцати 
лет формируя коллекцию Ке-
меровского музея изобрази-
тельных искусств, регулярно 
бывая в мастерских кемеров-
ских художников, она порой 
сама дивится тому, как вдруг 
неожиданно, ярко и самобыт-
но открывают грани своего да-
рования кузбасские живопис-
цы и графики.

Например, Александр Ро-
товский. Известный график, 
долгое время проработавший 
в Кемеровском книжном изда-
тельстве, он знаменит своими 
замечательными «окраинны-
ми» сериями. Его карандаш-
ный «Автопортрет в шапке», 
его серия «Заборы», не без 
юмора рисующая нам трудный 
быт небогатых предместий, 
изобретательность русского 
характера, умеющего приспо-

собить к хозяйству, включить 
в него и «обуютить» любой 
хлам, не раз экспонировались 
на всякого уровня выставках. 
Но не все знают, что Ротовский 
– автор серии прелестных гра-
фических работ в жанре «ню». 
Его красавицы, запечатлен-
ные, похоже, «в одно касание», 
столь гармоничны и изящны, 
что, кажется, и рисовать их 
следует только вот так: мгно-
венно, не отрывая карандаша 
от бумаги. В этом росчерке ви-
ден особый шик и особая вир-
туозность.

Имя другого прекрасного 
рисовальщика – Сергея Тар-
ханова – вообще почти не из-
вестно кемеровской публике. 
Выставка «Узнай наших!» - его 
первая «персоналка» в род-
ном городе. И это при том, 
что автор уже не молод (1955 
года рождения). Что несколь-
ко лет назад он стал призе-
ром всероссийской биеннале 
«Рисунок России» (занял там 
третье место, обойдя более 
тысячи конкурентов). Что 
образованию Сергея Тарха-
нова – он учился на художес-
твенном факультете ВГИКа, а 
окончил Московский инсти-
тут им.Сурикова – многие ке-
меровские художники могут 
только позавидовать. Кстати, 
его культурный бэк-граунд, 
его эрудиция и необыкновен-
ная фантазия – особая тема. 
Художников с таким интел-
лектуальным багажом в Куз-
бассе попросту нет.

И все эти достоинства ощу-
тимы в его рисунках. Герои их 
– дамы в причудливых средне-
вековых шляпах и кринолинах, 
но с современными атрибута-
ми жизни, шуты в колпаках, но 
на лыжах или велосипедах - на-
поминают персонажей словно 

бы некогда читанных книг или 
виденных фильмов. Названия 
серий говорят сами за себя: 
«Прогулки по Венеции», «Пер-
сонажи пьяцетты Сан Марко», 
«Комедианты»…

«Все правильно, - замечает 
Тарханов, - каждый художник 
должен иметь свой роман с 
жизнью, он его пишет посто-
янно». Об этом же говорил на 
открытии выставки и актер 
Кемеровской драмы Олег Ку-
харев: «Когда-то я мечтал со-
здать театр одного актера. У 
меня не получилось. А у него 
– да. Здесь мы видим театр од-
ного художника».

По-своему раскрылись на 
выставке и Юрий Демаков, 
и Виктор Ардашкин. Зал Де-
макова, представившего на 
выставку пейзажи в обобщен-
но-условной манере и впол-
не реалистические зарисовки 
быта («Феня на даче», «Перед 
сном»), покоряет собственным 
видением родного города. А 
Виктор Ардашкин предстает 
перед нами как тонкий, не-
жный лирик. Его акварельные 
пейзажи проникновенны, мяг-
ки, уютны и трогательно кра-
сивы.

Ольгу Киселеву коллеги зна-
ют как традиционную пейза-
жистку, работающую преиму-
щественно в масле. Ни одно-
го пейзажного полотна нет 
у Киселевой на этой выстав-
ке. Зато – целый зал цветов. 
Розы, пионы, гладиолусы и 
– особенно! – любимые авто-
ром лилии приобретают под 
ее рукой совершенство, столь 
ценимое мастерами эпохи мо-
дерн. Некоторые из ее работ 
даже заставляют вспомнить 
рисунки художников арт-деко 
- пряные, утомленные от собс-
твенной красоты, умирающие 

линии поникших стеблей и 
лепестков…

- Задумывая эту экспози-
цию, - сказала на открытии 
ее куратор Марина Чертогова, 
- я планировала решить три 
задачи. Первая – нарушить 
спокойное, плановое течение 
художественного процесса, в 
котором персональными вы-
ставками принято отмечать 
только юбилеи. Второе: поз-
накомить со знакомыми «не-
знакомцами». И третье: нару-
шить, наконец, этот ужасный, 
неверный принцип «нет про-
рока в своем отечестве». Сво-
их художников, я в этом убеж-
дена, надо любить и хвалить. 
Есть за что!

А я еще раз убедилась в 
этом, рассматривая представ-
ленные здесь полотна Евге-
нии Юмановой. Ее все знают 
как человека эмоционального, 

активного, всегда открытого 
к общению. Ее работы не раз 
выставлялись на ежегодном 
конкурсе «Работа года». Назы-
вались они там и в числе при-
зеров, но Гран-при не получа-
ли. Однако на этой выставке 
у Юмановой представлены 
полотна прямо-таки музей-
ного уровня! Вот, например, 
портрет «Мениса» - вырази-
тельный, почти скульптурной 
лепки лик пожилой женщи-
ны, который хранит в себе и 
повесть о непростой жизни, и 
историю поколения, и рассказ 
о судьбе целого народа.

- Эта хрупкая женщина, - го-
ворила о Юмановой на откры-
тии выставки Марина Черто-
гова, - на самом деле обладает 
сильным мужским характе-
ром, мужской способностью 
схватывать суть. Ее рисунок 
– уверенный, жесткий – сооб-
щает работам четкость и выра-
зительность.

Кстати, сама Евгения рас-
сказала на открытии почти 
притчевую историю: «Зашла 
как-то в храм и удивилась: 
прихожан нет, а священник – 
один! – стоит и творит молит-
ву. Подумала: вот так и надо 
работать. Собственно, мы, ху-
дожники, так и работаем. И 
молитва у нас – одна, общая, 
очень короткая: «Красота-то 
какая, Господи!»

Остается добавить, что у вы-
ставки «Узнай наших!» есть 
еще одно весьма важное со-
циальное последствие. Каж-
дый из ее участников передал 
по работе в дар Кемеровскому 
детскому дому №2, в котором 
существует центр эстетичес-
кого развития. А обитатели 
этого детского дома будут 
иметь возможность, посещая 
в музее названную выставку, 
встретиться и пообщаться с ее 
авторами.

Ольга ШТРАУС.
Фото Федора Баранова.

«Узнай наших!»
Так называется выставка, открывшаяся  
в Кемеровском музее изобразительных искусств.

Юрий Демаков. «Цыгане». Александр Ротовский. Ню.

Евгения Юманова. «Мениса».

ДНЕвНиК исКусств
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кошелек
расчет

В текущем году солидарная 
часть дополнительного тари-
фа определена в размере 4%, 
в следующем году тариф уве-
личится до 6%, а начиная с  
2015-го – до 9%. На работах с 
тяжелыми условиями труда та-
риф в этом году составляет 2% 
(в 2014-м – 4%, с 2015 года – 6%). 
Факт уплаты подтверждается 
индивидуальными сведения-
ми на работников, которые их 
работодатель должен сдавать в 
ПФР ежеквартально. Поэтому 
ответственность руководите-
лей перед своими коллектива-
ми трудно переоценить.

Все ли директора предпри-
ятий это поняли? Как сообща-
ет «Кузбассу» пресс-служба от-
деления ПФР по Кемеровской 
области, платежную дисцип-
лину соблюдает большинство, 
но есть и должники. Причем 
хронические. Что в феврале 
часть руководителей не поспе-
шили уплатить взносы за ян-
варь, что нынче далеко не все 
перечислили (срок – до 15 мар-
та) взносы за февраль. В итоге 
статистика такая: с начала 
года в бюджет ПФР 1445 пред-
приятий перечислили в счет 
льготной пенсии своих работ-
ников 170,6 миллиона рублей, 
а 460 предприятий все еще не 

приступили к уплате дополни-
тельного тарифа.

Впрочем, Тарас Башкиров, 
заместитель управляюще-
го кузбасским отделением 
ПФР, надеется, что работода-
тели еще «подтянутся». Хотя  
15 марта – последний день уп-
латы за предыдущий месяц, но 
реальный результат перечис-
лений будет виден чуть позже. 
Тарас Валентинович считает, 
что список должников будет 
меньше. Ведь каждый работо-
датель-должник знает, что его 
не оставят в покое: не запла-
тил вовремя – пеня пойдет.

- Тарас Валентинович, а 
что это за предприятия-
должники? Много людей 
могут лишиться льготной 
пенсии из-за плохой пла-
тежной дисциплины?

- Чаще всего это те предпри-
ятия, где льготников немного 
– один-два-несколько человек, 
- поясняет «Кузбассу» Тарас 
Башкиров. - Но для конкрет-
ного Ивана Иваныча, который 
был занят на вредных работах 
и нынче должен пойти на пен-
сию, будет шоком известие, что 
ему не хватает одного-двух ме-
сяцев до льготного стажа. Хотя 
человек добросовестно эти два 
месяца отработал. Как ему объ-

яснить, что его работодатель в 
нынешнем году забыл или не 
смог сделать общий платеж по 
доптарифу за январь-февраль?

Среди предприятий-долж-
ников особо выделяются шах-
ты, а также вспомогательные 
предприятия угольной отрас-
ли. Причем если работодатель 
накопил солидный долг по  
зарплате, то и с отчислениями 
в ПФР у него неблагополучно. 
Владелец шахт «Коксовая-2», 
имени Дзержинского в Про-
копьевске накопил задолжен-
ность по зарплате 35 милли-
онов рублей. И долги в ПФР у 
него есть. А там ведь не один-
два потенциальных льготника, 
счет идет на тысячи работаю-
щих! Среди должников также 
ООО «Химпром», ОАО «ШУ 
Анжерское», ОАО «Гурьевский 
металлургический завод».

Может ли сам работник от-
стоять свои права? ПФР призы-
вает людей, занятых на вред-
ных и опасных производствах, 
самостоятельно осуществлять 
дополнительный контроль над 
тем, насколько добросовестно 
работодатель уплачивает стра-
ховые взносы. И профсоюзная 
организация может провести 
с ним переговоры и поставить 
твердое условие. Руководство 
отделения ПФР в этой связи 
направило обращение в Фе-
дерацию профсоюзных орга-
низаций Кузбасса с просьбой 
вмешаться в процесс отстаи-
вания прав работников.

И со своей стороны ПФР будет 
принимать меры, естественно. 
Как поясняет Тарас Башкиров, 
меры принудительного взыс-

кания могут быть разные. Все 
покажет отчет работодателей 
за I квартал. О том, кто несом-
ненно является должником, 
поставят в известность проку-
ратуру, сумму задолженности 
снимут через инкассовые по-
ручения в банках. Либо поста-
новление о взыскании напра-
вят судебным приставам.

Следует, однако, отметить, 
что плательщики страховых 
взносов могут быть освобож-
дены от взносов по доптарифу 
в случае, если изменят условия 
труда на своих предприяти-
ях. Но при этом необходима 
специальная оценка условий 
труда. Пока что в списке пла-
тельщиков дополнительных 
взносов в Кузбассе 1906 пред-
приятий. Список составлен 
по данным II квартала 2012 
года. За то время, пока в ПФР 
составляли этот список, не-
которые предприятия ушли 
из Кемеровской области либо 
избавилась от вредных работ. 
Работодатели официально за-
явили об этом и теперь допта-
риф платить не должны.

Но есть и такие льготники, 
за которых изначально допол-
нительные взносы отчислять 
не надо. Это педагогические, 
медицинские (за исключени-
ем работающих в должностях, 
которые поименованы Спис-
ками производств, профессий 
и должностей №1 или №2), 
творческие работники. Так что 
хотя бы эти люди будут увере-
ны: отработал льготный стаж - 
и вовремя на пенсию.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Льготная пенсия 
ждет без забот?

с вопросом К власти

Уважаемые кузбассовцы!
ежедневно по телефону «пря-

мая линия» вы можете обра-
титься с вопросами к руководи-
телям исполнительных органов 
государственной власти Кеме-
ровской области, иных органов 
и организаций.

с 25 марта по 29 марта 2013 
года с 15 до 17 часов вас ждут:

25 марта - Фалалеева ольга 
ильинична, заместитель управ-
ляющего Отделением Пенсион-
ного фонда Российской Феде-
рации по Кемеровской области, 
тел. 58-71-74.

26 марта - Банников влади-
мир валентинович, заместитель 
губернатора Кемеровской об-
ласти (по координации работы 
правоохранительных органов и 
органов военного управления), 
тел. 36-87-09.

27 марта - Круглякова Наталья 
Георгиевна, начальник департа-
мента социальной защиты насе-
ления Кемеровской области, тел. 
75-85-85.

28 марта - тюрина ольга ана-
тольевна, руководитель управ-
ления Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ке-
меровской области, тел. 36-35-
80.

29 марта - высоцкий сергей 
васильевич, начальник депар-
тамента природных ресурсов и 
экологии Кемеровской области, 
тел. 58-55-56.

ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской об-
ласти — 58-41-97.

К сведению 
депутатов  
и избирателей!

27 марта 2013 года в 10.00 по 
адресу: г. Кемерово, Советский 
проспект, 58 (большой зал), 
состоится 59-я сессия Совета 
народных депутатов Кеме-
ровской области, на которой 
будут рассмотрены проекты 
законов Кемеровской облас-
ти:

- «О внесении изменений в 
Закон Кемеровской области 
«Об областном бюджете на 
2013 год и на плановый пери-
од 2014 и 2015 годов»;

- «О внесении изменений в 
Закон Кемеровской области 
«О бюджете Территориально-
го фонда обязательного меди-
цинского страхования Кеме-
ровской области на 2013 год 
и на плановый период 2014 и 
2015 годов»;

- «О потребительской кор-
зине Кемеровской области» и 
другие вопросы.

Трансляция 59-й сессии Со-
вета народных депутатов Ке-
меровской области в режиме 
реального времени будет ор-
ганизована на официальном 
сайте Совета народных де-
путатов Кемеровской облас-
ти по адресу: www.sndko.ru/
translation.html

сессия

работающих на вредных производствах в самого начала года 
волнует, отчисляет ли их работодатель в пенсионный фонд допол-
нительные взносы. ведь по закону после 1 января 2013 года в льгот-
ный стаж войдут лишь те периоды работы, за которые уплачены 
взносы по дополнительному тарифу. то есть если человек занят на 
подземных работах, на работах с вредными условиями труда или 
в горячих цехах, его льготный выход на заслуженный отдых может 
быть оформлен лишь при условии, что работодатель смог соблюсти 
оговоренное законом условие.

Ре
кл

ам
а
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работа
Карьера

Подиум и ум

Все началось, когда девушке 
было 15 лет: подруги уговори-
ли ее принять участие в городс-
ком конкурсе «Волнение». Под-
готовка стала для Ани ценным 
опытом: два месяца она не 
расставалась с каблуками (на 
которых до этого не умела даже 
стоять), начала следить за сво-
ей фигурой, училась правильно 
держаться на сцене… И резуль-
тат стараний превзошел все 
ожидания! Победа на конкурсе 
дала старт ее карьере, Аня на-
чала работать моделью в Кеме-
рове. Но в большой модельный 
бизнес попала позже – в 17 лет. 
Причем крупное столичное 
агентство само ее нашло - по 
интернету. С Аней связались, 
пригласили сотрудничать… 
Каждые выходные пришлось 
летать в Москву на фотосессии, 
результаты которых отправля-
лись в заграничные модельные 
агентства. Все оказалось не зря: 
спустя некоторое время Ане 
сообщили, что она принята в 
одно из лучших агентств мира 
– IMG Models.

Жизнь юной кемеровчанки 
круто переменилась: подписав 
контракт, девушка уехала рабо-
тать в Париж. Но от успеха она 
не зазналась, трезво оценивая 
все происходящее. «Многие де-
вочки, попадая в этот мир, ве-
рят, что уже через пару месяцев 
станут новыми топ-моделями. 
У меня же особых иллюзий не 
было: я прекрасно понимала, 
что лишь единицы быстро до-
биваются успеха, - рассказыва-
ет Аня. - Ведь это на самом деле 

сложный бизнес: постоянно 
находишься в разъездах, вдали 
от семьи и друзей… Зато это за-
каляет характер: учишься быть 
жестче, устойчивей».

Ее график порой настолько 
забит, что не остается времени 
ни на что, кроме работы. Ран-
ние подъемы, стрессы, посто-
янное ожидание на кастингах 
– неотъемлемые составляю-
щие будней модели. «Каждый 
день тебя оценивают, обсужда-
ют, критикуют. Если постоян-
но думать об этом и пытаться 
понравиться каждому, можно с 
ума сойти! Я стараюсь воспри-
нимать каждую неудачу как 
урок, а не как повод для поис-
ков своих недостатков, - делит-
ся парижская модель своими 
секретами. - Ведь уверенность 
в себе значит очень многое!»

Понятно: в условиях жесткой 
конкуренции без нее не обой-
тись. Тем более, когда в труд-
ную минуту тебя некому под-
держать – с близкими людьми 
можно пообщаться лишь через 
интернет. «Хорошо, что есть та-
кая возможность… И все равно 
это ничто по сравнению с жи-
вым общением. Я не видела 
семью и друзей уже полгода... 
Конечно, бывает непросто. Но 
с этим ничего не поделаешь: 
профессия модели довольно 
«одинокая», - признаёт Аня.

Оторванность от дома – боль-
шой минус в ее работе, но есть 
и большой плюс – поездки по 
миру. За год с небольшим, по-
мимо Франции, девушка побы-
вала в Швейцарии, Италии, Ма-

лайзии, Испании, Сингапуре.
Несмотря на юный возраст, 

на жизнь себе Анна уже пол-
ностью зарабатывает сама 
(последний раз просила денег 
у родителей больше полугода 
назад). «Есть миф, что моделям 
легко дается заработок. Это не 
так, - объясняет девушка. - Моя 
первая поездка в Париж была 
бесценной в плане впечатле-
ний, но моей карьере это почти 
ничего не дало, как и кошель-
ку».

Однако прошло время, и из 
начинающей модели она нача-
ла превращаться в профессио-
нала. И характер путешествий 
изменился: теперь они больше 
способствуют карьерному рос-
ту и заработку. И это при том, 
что вообще-то доход зависит 
от страны, количества работы, 
везения…»

Но не вредна ли эта профес-
сия? Например, ходят слухи, что 
все модели истязают себя голо-
дом. «Это неправда! - заявляет 
Юдина. - Все люди, все кушают! 
Просто нужно всегда думать о 
том, что ты ешь и в каких коли-
чествах. Я, впрочем, не из тех, 
кто считает каждую калорию 
и после съеденной шоколадки 
чувствует, будто продал душу 
дьяволу. Просто повезло с об-
меном веществ…»

Есть также стереотип, что мо-
дели – буквально живые мане-
кены, и профессия у них скуч-
ная, не творческая. Такую точку 
зрения Аня тоже оспаривает: 
«Это не так! Это та же актерская 
игра, только без слов. С опытом 
приходит чувство свободы пе-
ред камерой: ты можешь сме-
яться или едва не плакать - и не 
чувствовать себя глупо. Такая 
работа не может стать скучны-
ми буднями - всегда что-то но-
вое, необычное!»

Также Аня развеяла и еще 
один миф о том, что все моде-

ли глупы. Кемеровчанка напи-
сала ЕГЭ по русскому языку на 
100 баллов! Как это возможно, 
учитывая, что все ее интересы 
были в другой сфере? «Из-за ра-
боты я пропустила чуть больше 
месяца. А вообще к 11-му клас-
су отнеслась серьезно, усердно 
готовилась к экзаменам», - рас-
сказывает девушка.

И что самое примечательное: 
несмотря на максимальный 
результат по ЕГЭ и возникший 
в связи с этим «зеленый свет», 
ни в какой вуз документы по-
давать она не стала, решила 
взять паузу в учебе и посвятить 
все время работе: «Пару лет на-
зад я подумала, как прекрасно 
было бы по окончании шко-
лы устроить год путешествий: 
после 11 лет обучения сразу 
начинать новые пять не очень 
хотелось. И тут у меня появил-
ся отличный шанс осуществить 

свою задумку! А что касается 
ста баллов, то и в этом году мне 
никто не мешает подать эти же 
результаты, что я и сделаю». 
Кстати, ставку в жизни Аня де-
лает все-таки на образование: 
планирует поступить на спе-
циальность «Реклама и связи с 
общественностью».

А как относятся родители к 
нынешней работе дочери?

«Им я объяснила свою по-
зицию. Они поняли, за что им 
большое спасибо. Мою работу 
они воспринимают спокойно, 
поддерживают и особо не вда-
ются в подробности. Они зна-
ют, что у меня есть голова на 
плечах, я уже взрослая. И каки-
ми-то моими успехами, конеч-
но, гордятся».

Ольга САЛЕНКО.
Фото 
из архива Анны Юдиной.

Кемеровчанка анна Юдина в очередной раз доказала, что красивые 
девушки могут быть умными. Написав еГЭ по русскому языку на 100 
баллов, она… улетела шелестеть платьями от именитых кутюрье по 
подиумам Парижа и Милана. В свои 18 аня уже в «обойме» одного 
из лучших модельных агентств мира, путешествует в разные страны 
и полностью себя обеспечивает. И это не сказка про Золушку, которой 
счастье досталось по волшебству, это история современного успеха, 
достигнутого «по делу».

сПрашИВалИ? отВечаеМ

«Вот так съездил  
на телепередачу!»

ездил я на известную телепередачу по приглаше-
нию Центрального телевидения. Поскольку ехать надо 
было срочно, не успел толком договориться с руко-
водством предприятия, чтобы меня отпустили в Мос-
кву. телевизионщики пообещали все уладить сами. Но 
по возвращении домой мне сказали, что я уволен. За 
прогулы.

Илья К.
Киселевск.

К сожалению, в гострудинспекции нам ничего уте-
шительного не сообщили по вашему поводу. Любое 
отсутствие работника по его инициативе должно быть 
оформлено. Надо было не просто устно оговорить 
свой отъезд с руководством (слова к делу не при-
шьешь), а написать заявление в двух экземплярах. В 
них должна быть подпись принявшего заявление. За-
тем надо обязательно дождаться приказа руководства 
о предоставлении вам отпуска за ваш счет (работода-
тель же не будет вам еще и оплачивать эту «команди-
ровку»). Только после этого вы можете со спокойной 
душой ехать.

К сожалению, наши читатели не раз сообщали в своих 
письмах о подобных увольнениях. Бывало, что человек 
устно вроде бы договорился о своем временном отсутс-
твии, но его, оказывается, «не услышали». И увольняли. 

Тем более что причина отсутствия – не болезнь или ЧП, 
а всего лишь прихоть работника поучаствовать, скажем, 
в «Поле чудес».

Слишком уж простой 
ПрОСтОй

Мы вынуждены обратиться к вам за помощью. Дело 
в том, что уже с декабря 2012 года мы не работаем, нас 
отправили в бессрочный отпуск. Вначале до 1 февраля, 
затем написали, чтобы пришли в марте, ничего при этом 
не объясняя. так можно оттягивать срок начала работы 
до бесконечности. Может быть, руководство предпри-
ятия хочет, чтобы мы сами ушли, не получив никаких 
компенсаций? разве можно так издеваться над людьми? 
Законно ли это?

Без подписи.
Ленинск-Кузнецкий район.

Да, вынужденные отпуска на предприятии (или, как 
сейчас их называют, «простой») – это законное для рабо-
тодателя действие. Как пояснил Нодари Зухбая, зам. на-
чальника государственной инспекции труда по Кемеров-
ской области, связаны такие действия работодателя могут 
быть с разными финансово-экономическими причинами. 
И у работодателя есть право причины не объяснять, в Тру-
довом кодексе этот момент не прописан. Если у вашего 
начальника есть желание вступить с вами в разговор, так 

как он сам понимает ваше бедственное положение, то он 
сделает это, а нет желания – обязать его никто не вправе.

Еще один неприятный момент: время простоя в законо-
дательстве тоже не оговорено. То есть вы можете и полго-
да сидеть без работы, это не будет нарушением. А тот факт, 
что вам переносят сроки окончания простоя, объясняется 
просто. Ваш работодатель, очевидно, надеялся на какие-то 
заказы, финансирование работ, но не вышло. Вот и тянет.

Единственное, к чему тут можно придраться гострудин-
спектору, – это к обязанности работодателя оплачивать 
время простоя. Трудовой кодекс предусматривает оплату 
в размере 2/3 тарифной ставки или оклада, так как ра-
ботники оставили работу не по своей воле. Кроме того, 
ваш начальник должен был оформить простой правиль-
но: издать приказ и ознакомить с ним всех работающих. 
Если приказа не было и простой не оплачивается, можно 
обратиться в гострудинспекцию или суд. Работодателя 
заставят сделать все по закону.

А вообще, к сожалению, ваше предприятие - далеко не 
единственное, где используют практику неполного рабо-
чего времени или вынужденных отпусков. В Кемерове, на-
пример, тоже с прошлого года было объявлено о переходе 
в режим неполной занятости на таких предприятиях, как 
«Кемеровоспецстрой» (24 часа в неделю в январе), «Мех-
завод» (с декабря 2012 года по июнь 2013-го для 500 че-
ловек), «ПМК-604», «Росстрой». А некоторые предприятия 
планировали сокращения штата, но нашли объем работ 
или провели перераспределение работников.

елена ЩерБаКоВа.
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К трем годам родители часто 
обнаруживают, что с малышом 
не так-то просто справиться. Он 
вдруг перестает слушаться, а то, 
что совсем недавно принимал 
как должное, теперь вызывает у 
него бурю протеста. Это и есть 
так называемый кризис трех лет. 
Самый сложный и серьезный из 
всех существующих. Послушный 
трехлетка – явление почти такое 
же редкое, как покладистый и 
ласковый подросток. О том, как 
родители могут помочь ребенку 
«перерасти» этот трудный воз-
раст, – наш сегодняшний разго-
вор с кемеровчанкой Татьяной 
КУРТОВОЙ, педагогом-психоло-
гом детской студии «Синяя пти-
ца» и МАДОУ №14 «Центр раз-
вития ребенка - детский сад».

- Татьяна Анатольевна, на-
верняка есть какие-то пред-
вестники кризиса трех лет?

- Конечно. Это острый инте-
рес к своему изображению в 
зеркале. Ребенок вообще в этом 
возрасте озадачивается своей 
внешностью. И очень заинте-
ресован тем, как он выглядит 
в глазах других. У девочек про-
является интерес к нарядам; 
мальчики начинают проявлять 
озабоченность своей эффектив-
ностью, например, в конструи-
ровании. И все дети в это время 
остро реагируют на неудачу.

- А «первые звоночки»? 
Когда родители смогут по-

нять: всё, началось?
- Первый симптом, которым 

характеризуется наступление 
кризиса, - возникновение не-
гативизма. Поведение ребенка 
идет вразрез с тем, что пред-
лагают ему взрослые. То есть 
идет реакция не на содержа-
ние предложения, а на то, что 
оно идет именно от взрослых. 
Стремление сделать наоборот, 
даже вопреки собственному 
желанию. Далее - упрямство. 
Ребенок настаивает на чем-то 
не потому, что хочет, а пото-
му, что он этого потребовал. А 
еще - строптивость. Этот сим-
птом считается настолько цен-
тральным для возраста, что 
и весь критический возраст 
получил название «возраст 

строптивости». Она (стропти-
вость) безлична, выражается 
в своеобразном детском не-
довольстве, вызывающем «да 
ну!», которым ребенок отвеча-
ет на все, что ему предлагают и 
что делают. «Букет» дополняет 
своеволие или своенравие. 
Оно заключается в тенденции 
ребенка к самостоятельности. 
Этого раньше не было, теперь 
ребенок хочет все делать сам.

- Не раз слышала от под-
руг: «Куда пропал мой хоро-
ший и послушный ребенок? 
Где его искать?..»

- Искать не надо, сам найдет-
ся. Все пройдет, все в наших 
руках. А «хороший превратил-
ся в плохого» - это симптом 
обесценивания. Например, ре-

бенок начинает ругаться, драз-
нить и обзывать родителей. 
Или старается обесценить иг-
рушку, отказывается от нее. В 
его лексиконе появляются сло-
ва и термины, которые означа-
ют все плохое, отрицательное, 
и все это относится к вещам, 
которые сами по себе никакой 
неприятности не приносят.

- Маленькие деспоты – это 
тоже про трехлеток?

- Это еще один симптом 
кризиса, обнаруживающийся 
в различных семьях по-раз-
ному. В семье с единственным 
ребенком встречается именно 
стремление к деспотизму. Ре-
бенок заставляет родителей 
делать все, что он требует. В се-
мье же с несколькими детьми 
этот симптом называется рев-
ностью. Здесь та же тенденция 
к господству, деспотизму вы-
ступает как источник ревни-
вого отношения к братьям и 
сестрам.

- Что же делать родителям 
с этим непростым возрас-
том своих детей?

- Первое - быть другом свое-
му чаду. Не давить, не гнуть, 
не ломать, а пытаться понять. 
Но и впадать в другую край-
ность – вседозволенность - 
тоже нельзя. Три года – это 
развитие самостоятельности, 
первое понимание того, «что 
я собой представляю и значу 
в этом мире». Вы ведь хотите, 

чтобы из вашего малыша вы-
рос здоровый человек с адек-
ватной самооценкой, уверен-
ный в собственных силах? Все 
эти качества закладываются 
именно здесь и сейчас - путем 
проб, достижений и ошибок. 
Если родители ограничивают 
проявления независимости 
ребенка, наказывают или вы-
смеивают его попытки само-
стоятельности, то у него фор-
мируется обостренное чувство 
стыда и неуверенности. Ко-
нечно, отпускать трехлетнего 
карапуза в «свободный полет» 
было бы безумием, но возмож-
ность самому принимать ре-
шения вы просто обязаны ему 
предоставить. Это позволит 
ребенку сформировать нуж-
ные в жизни качества, а вам 
- справиться с некоторыми 
негативными проявлениями 
кризиса трех лет. Ведь в кри-
зисе развития главное не то, 
как он протекает, а то, к чему 
он приводит. Поэтому основ-
ная задача родителей в такой 
ситуации - следить за появле-
нием нового в поведении ре-
бенка: формированием воли, 
самостоятельности, гордости 
за достижения. Обращаться к 
специалисту стоит, только если 
вы так и не обнаруживаете все-
го этого у своего ребенка.

Анна ТИМОЩУК.

детская комната

Угадай-каПоиграй-ка

КУзя

Ведущий рубрики — художник Андрей ГОршКОВ.

ребята, найдите эти фрагменты на картинке.

Друзья,  
на этой картинке 
спрятаны буквы. 

Найдите их 
 и составьте слово.

шКОлА ВОСПиТАния

Укрощать ли строптивых?

Лабиринт
ребята, доберитесь из пункта А в пункт Б.

А Б
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спортарена
хоККей с мячом спринт-новости

Женская борьба
валерия чепсаракова из осин-

ников, дебютировавшая на чемпи-
онате европы, завоевала золотую 
медаль в «олимпийской» весовой 
категории до 48 килограммов.

На турнире в Тбилиси 24-лет-
няя кузбасская спортсменка 
одержала четыре победы, одо-
лев в финале Яну Стадник из 
Великобритании в двух перио-
дах – 1:0, 1:0. Тренируется ново-
испеченная чемпионка Старого 
Света под руководством Григо-
рия Брайко.

Сноуборд
наталья соболева из таштагола 

выиграла в словенской рогле этап 
Кубка европы в параллельном 
слаломе.

В нынешнем сезоне это уже 
третья победа 17-летней спорт-
сменки в континентальном 
турнире. Ранее Соболева пер-
венствовала на соревнованиях 
в Италии и Чехии. А в Словении 
подопечная тренера Владимира 
Кирьянова заработала рейтинго-
вые очки еще и в параллельном 
слаломе-гиганте, где показала 
12-й результат. К слову, в этом 
виде первенствовала россиянка 
Екатерина Хатомченкова, опе-
редившая в финале соотечест-
венницу Дарью Грознову.

В генеральной классифика-
ции Кубка Европы Наталья Со-
болева теперь входит в пятерку 
лучших сноубордисток и может 
подняться еще выше после за-
ключительного этапа турнира, 
который пройдет в горнолыж-
ном комплексе «Абзаково» на 
Урале в ближайшие выходные. 
В программе этих соревнований 
– параллельные виды: слалом и 
слалом-гигант.

Футбол
новокузнецкий «металлург-Куз-

басс» в очередном туре первенства 
Футбольной национальной лиги 
сыграл вничью в москве с «тор-
педо» - 1:1 – и заработал первое в 
сезоне очко на выезде.

Гости ушли от поражения за 
считанные секунды до оконча-
ния компенсированного време-
ни матча: голкипер «автозавод-
цев» Александр Довбня париро-
вал удар Ивана Шпакова из-за 
пределов штрафной площади, 
но подоспевший Вячеслав Ки-
риллов переправил мяч в сетку 
ворот. Примечательно, что в этой 
результативной атаке участво-
вали футболисты, вышедшие на 
замену в конце второго тайма.

Команда Владимира Федотова 
осталась на 14-й строчке в таб-
лице, опережая на одно очко ас-
траханский «Волгарь», который 
в минувшем туре не проиграл 
дома красноярскому «Енисею» 
(1:1). Еще на один балл меньше 
у находящихся в «зоне вылета» 
«Салюта» из Белгорода и под-
московных «Химок», уступив-
ших на своих полях с одинако-
вым счетом 0:1 соответственно 
«Уралу» (Екатеринбург) и «Уфе».

В понедельник, 25 марта, 
«Металлург-Кузбасс» принима-
ет «Волгарь» и в случае победы 
оторвется от ближайшего кон-
курента в борьбе за сохранение 
прописки в подэлитном диви-
зионе.

Андрей ТАРКОВ.

 «Четверка»
за неуступчивость

- Поставлю команде за сезон 
«четверку» с минусом. Во всех 
матчах «Кузбасса» была борь-
ба, была интрига. Наши ребята 
не «поплыли», не растерялись, 
не сдавались на милость по-
бедителей, проигрывая со-
перникам, как правило, с раз-
ницей всего в один-два мяча. 
Конечно, не хватало опытных 
игроков, теперь у нас не столь 
звездный состав, как раньше. 
Но и без лучшего своего бом-
бардира последних лет Павла 
Рязанцева «Кузбасс» входит в 
число самых результативных 
клубов суперлиги. Уверен, ре-
зультат придет, если сохраним 
нынешний костяк и пригласим 
двух-трех квалифицирован-
ных хоккеистов.

- Часть болельщиков «голо-
сует ногами», перестав при-
ходить на стадион…

- Никого не осуждаю, у каж-
дого человека своя позиция, 
свой взгляд на вещи. Кто-то 
привык ходить на победные 
матчи «Кузбасса» и теперь 
остается дома, не увидев, 
правда, игр, которые в ны-
нешнем сезоне наши ребята 
вытаскивали буквально «на 
зубах». Думаю, со временем 
эта категория болельщиков 
вернется на стадион. «Аибов-
цы» же всегда будут поддер-
живать команду, в том числе 
и на выезде, когда появляется 
подобная возможность. Неза-
висимо от турнирного поло-
жения, от перемен в составе. 
Ведь хоккей с мячом для мно-

Точка отсчёта

В ближайшее 
воскресенье в Кирове 
состоится «золотой» 
матч чемпионата 
России в суперлиге. 
Вчерашние ответные 
полуфинальные встречи 
плей-офф закончились 
уже после подписания 
этого номера газеты 
в печать, но, скорее 
всего, в решающем 
поединке сойдутся 
столичное «Динамо» 
и красногорский 
«Зоркий».
Кемеровский «Кузбасс», 
кардинально обновив 
и омолодив состав 
команды, ныне  
не претендовал на 
медали и финишировал 
на десятой позиции. 
Подводя итоги 
сезона, первое слово 
предоставим активисту 
местного объединения 
любителей русского 
хоккея «АиБ» Эрнсту 
ГОРЬКОВСКОМУ.  
Итак, как оценивает 
игру «Кузбасса» 
болельщик с 40-летним 
стажем?

гих из нас больше, чем просто 
увлечение.

- Второй полный сезон 
«Кузбасс» сыграл под руко-
водством главного тренера 
Сергея Большакова. Видите 
со стороны ошибки в его ра-
боте?

- Ошибки есть, куда ж без 
них? Но существенно, что 
Сергей Геннадьевич очень 
въедливо, кропотливо анали-
зирует игру и признает свои 
просчеты. Считаю, он пос-
тепенно развивается, растет 
в профессиональном плане 
и, что очень важно, сумел 
сплотить коллектив. На мой 
взгляд, Большаков состоялся 
как тренер. Красноречивое 
тому подтверждение – безо-
шибочные приобретения: по-
полнившие в прошлом году 
«Кузбасс» Олег Земцов и Ев-
гений Щеглов приятно удиви-
ли и пришлись ко двору. Оба 
использовали свой шанс за-
крепиться в «основе», Земцов 
забил десять мячей и стал тре-
тьим бомбардиром команды, 
а Щеглов очень хладнокровно 
действовал на ключевой пози-
ции опорного полузащитника. 
Не сомневаюсь, что при усло-
вии хорошего финансирова-
ния молодой тренер подберет 
нужных хоккеистов.

 Надёжный костяк
и молодёжь на подходе

- Кого из кузбассовцев от-
метите в сезоне?

- Костяк команды не подвел. 
Капитан Денис Криушенков 
провел один из лучших сезо-
нов в карьере. Вадим Стасенко 
– просто палочка-выручалоч-
ка для «Кузбасса». Семен Коз-
лов – столп нашей обороны. 
Надежно сыграл вратарь Сер-
гей Морозов, ошибался разве 

что в матчах под крышей, где 
освещение хуже, чем на от-
крытом стадионе. Костя Зуба-
рев забивал важные голы, сде-
лав хет-трик в последней до-
машней встрече с иркутским 
«Байкалом». Восстановился 
после травмы Саша Антипов 
и неплохо выполняет функции 
«бортовика».

- Молодежь прогрессирует?
- Да, но не так быстро, как хо-

телось бы. Макса Семенова уже 
можно назвать твердым игро-
ком основного состава, на под-
ходе его тезка Василенко, капи-
тан нашей «молодежки» Илья 
Ермолов, Руслан Тремаскин, 
Артем Стародид, Алексей Нич-
ков. Большего ждем от Дениса 
Игошина и Влада Тарасова.

- Лучший, на ваш взгляд, иг-
рок «Кузбасса» в сезоне?

- Назову три фамилии: Кри-
ушенков, Стасенко, Козлов. 
Думаю, кто-то из них и станет 
первым в традиционном го-
лосовании болельщиков. Пос-
тараемся сделать оригиналь-
ный подарок лучшему игроку 
сезона. В свое время Стасенко 
мы вручили арбалет, Романа 
Гейзеля посвятили в рыцари, 
а в прошлом году Рязанцев 
получил шаманский бубен. И 
на сей раз будем подыскивать 

необычный приз, который бы 
понравился и запомнился иг-
року, победившему в голосо-
вании болельщиков.

- Десятое место нашей  
команды дает повод для оп-
тимизма?

- Уверен, что этот сезон – 
точка отсчета нового «Кузбас-
са». В областном центре боль-
ше нет столь знакового, столь 
любимого вида спорта. Кстати, 
когда в Кемерове построили 
крытый модуль, я стал бывать 
на матчах детских команд. 
На льду кипят страсти, ребят-
ки искренне бьются за честь 
«Кузбасса»! Одно удовольствие 
смотреть, как растет мастерс-
тво мальчишек. Разве это не 
повод с оптимизмом (но без 
всякого благодушия!) смот-
реть в будущее русского хоккея 
в нашем городе?

Вадим АНТОНОВ.

НА СНИМКЕ: Семен Козлов 
(№3) – один из лучших игро-
ков «Кузбасса» в минувшем 
сезоне – никогда не боялся 
«броситься на амбразуру» в 
самом пекле борьбы.

Фото
Владимира Клюева.

Тем временем
-----------------------------------------------------------------------------------

«Кузбасс» продолжает комплектование состава на следую-
щий сезон: продлили контракты с клубом основной вратарь 
Сергей Морозов, защитник Семен Козлов, опорный полуза-
щитник Евгений Щеглов и нападающий Константин Зубарев.

Напомним, ранее подписал новый договор лучший бомбар-
дир кемеровчан в последнем чемпионате страны Вадим Ста-
сенко, набравший 50 результативных баллов: 37 мячей плюс 
13 голевых передач. Кстати, вторую строчку по этому показа-
телю в «Кузбассе» занимает Зубарев – 32 очка (28+4). Таким 
образом, в команде остаются главные её «ударники».
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правовое поле
детсКий вопрос преступление и наКазание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Чернослив и курага –  
и вся недолга

в Мариинске у частного предпринимателя украли несколько 
коробок с сухофруктами на сумму 10 тысяч рублей.

Занеся часть товара в магазин, мужчина на несколько ми-
нут оставил свой микроавтобус открытым, общаясь в это 
время с продавцами. А вернувшись к машине, обнаружил 
пропажу.

«Вычислить» воров и установить их личность помогла 
камера видеонаблюдения, установленная на соседнем зда-
нии. На записи было отчетливо видно, как к микроавтобусу 
подъехала легковушка, из нее вышли трое мужчин, пере-
грузили в свою машину коробки с сухофруктами и поехали 
дальше.

Вскоре после этого их и задержали. Как оказалось, воро-
ванные сухофрукты подельники (один из них ранее неод-
нократно привлекался к уголовной ответственности) хотели 
продать, но не успели — их поймали полицейские, которые 
после соблюдения всех формальностей возвратили товар 
законному владельцу.

Натуральный обмен 
обманом

в Междуреченске двое мужчин обворовали своего работода-
теля «в счет компенсации за неоплаченный труд».

Мужчины помогали дачнику по хозяйству на участке, за что 
он ежедневно платил им по 200 рублей. Посчитав, что их труд 
стоит дороже, работяги решили взять то, что хозяин недодал. 
И пока дачника не было дома, утащили у него около двухсот 
литров дизельного топлива и бензина, нескольких свиней, 
кроликов и гуся. Выручку от продажи работники по-братс-
ки поделили между собой и скрылись. Вернувшись на дачу и 
увидев, что его обворовали, хозяин обратился в полицию.

Как выяснили полицейские, оба подозреваемых ранее 
уже привлекались к уголовной ответственности. Одного из 
них оперативники сумели задержать сразу, а другой сбежал 
из города, и его поймали в Кемерове через три месяца.

В настоящее время уголовное дело передано на рассмот-
рение суда. Работникам-экспроприаторам грозит до пяти 
лет лишения свободы.

Номер с видом  
на Приморье

сотрудники ГиБдд обнаружили в Юрге автомобиль, угнан-
ный из приморского края.

Житель Юрги купил по доверенности в Томской области 
автомобиль «Ниссан Скайлайн». Вернувшись домой, он по-
ехал ставить машину на учет, но при сверке номерных агре-
гатов инспекторы ГИБДД обнаружили, что авто числится в 
федеральном розыске. Сейчас по данному факту проводит-
ся расследование, до окончания которого иномарка будет 
находиться на спецстоянке.

В связи с участившимися случаями покупки угнанных 
автомобилей сотрудники госавтоинспекции еще раз напо-
минают, что не следует приобретать автомобиль по дове-
ренности, а в регистрационные подразделения покупателю 
всегда лучше приходить вместе с продавцом.

Еще один звонок…
в Белове пациент в отместку «заминировал» свой психонев-

рологический интернат.
Несколько дней назад ночью в полицию позвонил неиз-

вестный мужчина и сообщил, что в здании интерната зало-
жена бомба. На место выдвинулись наряды полиции и все 
экстренные службы города. Вокруг учреждения было вы-
ставлено оцепление, всех его постояльцев и сотрудников 
эвакуировали. Взрывотехники обследовали здание, но ни-
какого взрывного устройства обнаружено не было.

Как установили полицейские, о ложном минировании со-
общил один из пациентов интерната. Мотивы своего поступ-
ка он объяснил тем, что хотел отомстить работникам учреж-
дения, которые ограничили ему беспрепятственный выход 
из интерната.

По данному факту возбуждено уголовное дело. В ходе рас-
следования, в частности, должна быть установлена степень 
вменяемости пациента.

(По информации пресс-служб УГИБДД
и ГУ МВД России по Кемеровской области).

…Почти три месяца кузбас-
ские интернет-сайты и газеты 
пестрели заголовками: «Помо-
гите найти Марину!», «Пропала 
девочка!»… Полиция и обыч-
ные люди искали 14-летнюю 
Марину Сорокину из неболь-
шого шахтерского города, ко-
торая 6 декабря прошлого года 
ушла из дома и не вернулась. И 
хотя поиски девочки были на 
особом контроле у руководства 
правоохранительных органов, 
найти ее довольно долго не 
удавалось, пока транспортные 
полицейские не обнаружили 
Марину в компании случайных 
знакомых на Кемеровском же-
лезнодорожном вокзале.

…Подозрительную троицу — 
двух парней и девушку — поли-
цейский наряд, патрулирующий 
привокзальную площадь, заме-
тил издалека. Изрядно пьяная 
компания курсировала между 
такси возле трамвайной оста-
новки. Молодые люди внешне 
выглядели вполне взрослыми, 
а вот их подруга, несмотря на 
яркий макияж, явно не тянула 
на 19 лет, о которых сказала по-
началу. Только по дороге в де-
журную часть полиции девушка 
призналась сотруднице подраз-
деления по делам несовершен-
нолетних, что ей всего 14 и, на-
верное, ее ищет мама…

Как рассказала старший ин-
спектор подразделения по 
делам несовершеннолетних 
Кузбасского линейного управ-
ления МВД России Елена Оль-
шанская, девочка оказалась 
той самой Мариной Сороки-
ной, которая уже несколько 
месяцев числилась пропавшей 
без вести, а мама и бабушка 

Побег  
от одиночества

по мнению психологов, то, что дети нередко убегают из дома, — 
своеобразный протест, «месть» взрослым, уделяющим ребенку недо-
статочно внимания. лишнее тому подтверждение — история 14-лет-
ней девочки, которую искали с декабря прошлого года и, к счастью, 
наконец-то нашли за много километров от родного городка - в Ке-
мерове.

уже отчаялись ее искать и поч-
ти потеряли надежду увидеть 
живой и здоровой.

Связавшись с коллегами из 
территориальной полиции, 
сотрудники Кузбасского ли-
нейного управления выясни-
ли, что это уже третий случай 
бегства Марины из дома. На-
звать семью Сорокиных не-
благополучной было бы, на-
верное, неправильно: ее мама 
и бабушка работают, спирт-
ным не злоупотребляют. Од-
нако, как полагают сотрудники 
правоохранительных органов, 
взрослые уделяют больше вре-
мени устройству своей личной 
жизни, чем воспитанию де-
вочки-подростка. Мама Мари-
ны родила ее в 16 лет, сейчас у 
нее уже двое детей, но мужа, 
который бы помогал их вос-
питывать и заботился о семье, 
нет. 47-летняя бабушка Мари-
ны тоже озабочена поисками 
спутника жизни. И подраста-
ющая девочка предоставлена 
самой себе.

Как оказалось, на этот раз она 
хотела разыскать своего отца 
и пожить у него. Автостопом 
добралась до Топок. Однако 
там Марину ожидал неприят-
ный сюрприз. Оказалось, что 
ее папа живет в частном до-
ме-«завалюхе», а работает раз-
норабочим… на свалке. Еже-
дневно собиравшиеся у него 
шумные компании приятелей 
с алкогольными возлияниями 
быстро надоели дочери. Взяв 
у отца немного денег, Марина 
собралась и уехала в Кемерово.

— Совершенно непонятно, 
как девочка выживала несколь-
ко зимних месяцев в абсолют-

но чужом городе, когда стояли 
морозы, — рассказывает Елена 
Ольшанская. — По словам Ма-
рины, о ней заботились доб-
рые люди. Кормили, давали 
ночлег и одежду. Просто чудо, 
что она не стала жертвой пре-
ступления…

Впрочем, сама Марина о сво-
ей «вольной жизни» в столице 
Кузбасса, судя по всему, особо 
не жалела. Она быстро заводила 
друзей, знакомясь с ними пря-
мо на улице, весело проводила 
время в кафе, «тусовалась» по 
чужим квартирам. Словом, не 
скучала, ведя вполне взрослую 
жизнь. Пока ее, наконец, не за-
держали на вокзале сотрудники 
транспортной полиции. А вско-
ре после соблюдения всех пре-
дусмотренных в таких случаях 
формальностей Марину отвез-
ли в Центр временного содер-
жания несовершеннолетних.

— Согласно федеральному 
законодательству об основах 
системы профилактики безна-
дзорности и правонарушений 
несовершеннолетних, если 
подросток совершил админис-
тративное правонарушение 
или преступление и в течение 
трех часов нет возможности 
передать его законным пред-
ставителям, мы можем помес-
тить его в такой центр, — объ-
ясняет Елена Ольшанская.

В «казенном доме» Марина 
пробыла сутки. Потом за ней 
приехала мама в сопровожде-
нии полицейского и инспекто-
ра ПДН и отвезла домой. Будет 
ли девочка еще убегать «в по-
исках новых приключений», 
неизвестно. Но, безусловно, 
многое в этом вопросе зависит 
от ее родных…

Елена ЩЕРБИНИНА.
Фото Игоря Беляева.

P.S. Имя и фамилия девочки 
изменены.

нередко детей, по тем или иным причинам ушедших от своих родителей или опекунов, из приютов 
или детских домов, находят на вокзалах или снимают с поездов. их отогревают, кормят и возвращают 
обратно, а если сделать это быстро не получается — определяют в Центр временного содержания 
несовершеннолетних.



Кузбасс         21 марта 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          15

Заботы на Завтра

сад и огород
Цветоводство

вопрос - ответ

Абутилон – 
тропическое 
вечнозеленое 
растение 
круглогодичного 
цветения семейства 
мальвовых, которое 
у нас часто называют 
комнатным 
кленом. Второе имя 
расшифровывается 
просто – листья 
похожи на кленовые, 
а возделывается 
оно как горшечная 
культура.  
Но поскольку растет 
очень быстро, к тому 
же замечательно 
поддается 
формированию, 
используют его  
и для украшения 
садовых участков.

Вырастить абутилон неслож-
но, если знать его потребности. 
В принципе неприхотливый, 
летом он любит обильный по-
лив, а вот с сентября до февра-
ля - только легкое увлажнение 
земляного кома. Требователен 
к освещенности, сквозняков 
не выносит. Пересадка нужна 
ежегодная, но емкость надо 

выбирать чуть-чуть больше 
прежней, поскольку земляной 
ком должен быть хорошо оп-
летен корнями, иначе не будет 
обильного цветения. Почвен-
ная смесь рыхлая. Подкормки 
с марта до августа, два раза в 
месяц.

Имеется множество сортов 
абутилона с разной окраской 
листьев и цветов, как махро-
вых, так и простых. Я выра-
щиваю абутилон гибридный: 
зеленые кленовидные листоч-
ки, колокольчатые ярко-оран-
жевые цветки. В квартире он 

у меня зимует, основное место 
проживания – сад.

В марте- апреле нарезаю че-
ренки длиной до 10 см, обре-
заю наполовину листья и став-
лю в банку с водой. Через три 
недели черенки дают корни, 
можно высаживать их в гор-
шки. Новые побеги отрастают 
быстро, и что важно – почти 
сразу завязываются бутоны. 
Во второй декаде июня, когда 
минует угроза заморозков, вы-
саживаю абутилон в открытый 
грунт. Место выбираю солнеч-
ное, защищенное от ветров, 

такое, где растение может про-
греваться. Почву готовлю тща-
тельно, хорошо удобряю, внося 
торф и перегной. Через месяц 
абутилон превращается в боль-
шой, до 1 метра в диаметре, 
пышный и обильно цветущий 
куст. В дальнейшем не забываю 
подкармливать и поливать.

С наступлением первых за-
морозков сильно подрезаю 
молодые побеги и, пересадив 
куст в емкость, увожу домой. В 
теплом помещении абутилон 
продолжает рост и цветение.

Чтобы он не занимал много 
места, длинные побеги пере-
плетаю между собой. Проце-
дура несложная: из отросших 
побегов оставляю два высотой 
более 50 см, обрываю листья и 
боковые побеги на высоту до 
30 см, а верхушки переплетаю. 
Далее, по мере отрастания но-
вых побегов, нижние ответв-
ления обрываю, а верхние, на-
оборот, оставляю. Получается 
очень оригинальная форма.

Можно выращивать абути-
лон и как ампель, поместив 
в кашпо или подвеску. Если 
обеспечить достаточный по-
лив, очень скоро побеги опле-
тут емкость, придавая ей уди-
вительно красивый вид.

Самое замечательное в этом 
растении то, что укорененный 
и посаженный в грунт черенок 
сразу же начинает цвести и да-
вать новые побеги. Редко ка-
кое растение имеет подобную 
способность.

Галина БОНДАРЕНКО,
член клуба 
«Цветоводы Кемерова».

Абутилон - 
комнатный клен

Самый 
ранний 
овощ
Кто из садоводов  
не выращивает редис? 
Думается, таковых 
нет, поскольку кто 
откажется вкусить 
вкусную хрусткую 
редиску прямо  
с грядки?

Главное достоинство редиса 
– скороспелость, ведь корне-
плод готов к потреблению через 
15-20 дней после появления 
всходов. К тому же небольшой 
симпатичный овощ весьма по-
лезен - содержит аскорбиновую 
кислоту, комплекс витаминов В, 
соли натрия, калия, кальция, маг-
ния, фосфора, железа, что позво-
ляет снять проблему весеннего 
авитаминоза. Да и вырастить 
его довольно просто, если знать 
особенности культуры.

Редис, как и все скороспелые 
овощи, очень требователен к 
плодородию почвы. Однако све-
жего навоза не выносит, поэто-
му его лучше размещать после 
культур, под которые вносилось 
органическое удобрение, или на 
участках, с осени основательно 
«заряженных» перегноем.

Совершенно непригодны кис-
лые почвы – если растения и вы-
живают, то идут в дудку, а корнеп-
лоды израстают, грубеют. К этому 
же приводит и недостаток влаги.

Итак, для получения сочного и 
умеренно острого редиса прежде 
всего необходима питательная, 
влажная и в то же время хоро-
шо дренированная почва – даже 
кратковременный застой воды 
губителен. Высокое содержание 
в ней азота менее важно, чем 
высокое содержание калия, поэ-
тому перед посевом грядку надо 
основательно заправить не толь-
ко компостом, но и древесной зо-
лой, внести калийные удобрения 
(10-15 г на кв. м) в виде водного 
раствора. Поливы необходимы 
по мере подсыхания почвы.

Сортов редиса сейчас предла-
гается много, самые проверен-
ные и популярные – Красный с 
белым кончиком, Розово-крас-
ный с белым кончиком, Жара, из 
последних новинок – 18 дней, 
Дамский каприз, Илке.

Первые посевы редиса в от-
крытом грунте делают обычно в 
первых числах мая, в теплице – 
в середине апреля. Если земля 
холодная, рекомендуется полить 
ее кипятком, заделать семена и 
закрыть участок темной пленкой. 
При появлении всходов пленку 
снимают, а если грозит сильное 
похолодание (2-3 градуса моро-
за всходы выдерживают), накры-
вают лутрасилом.

Лучше всего редис высевать в 
несколько сроков, с разрывом в 
неделю, тогда на протяжении ме-
сяца у вас на столе будет свежий 
салат.

тамара МаЛыШКИна.

Отказываться в пользу но-
винки от веками проверенно-
го удобрения вряд ли стоит. 
Но при этом надо помнить, 
что полный набор полезных 
веществ имеет только навоз, 
прошедший минерализацию, 
то есть ставший перегноем. В 
свежем в избытке содержится 
азот, который затягивает сро-
ки поспевания, ухудшает вкус 
овощей, способствует накоп-
лению в них нитратов. Исклю-
чение составляет соломистый 
навоз — он быстро перегорает, 
к моменту созревания овощей 
превращается в полукомпост, 
который и поставляет растени-
ям необходимый набор пита-
тельных веществ.

Сплошной коровяк пере-
превает очень медленно, его 
даже для создания «теплой» 

грядки можно использовать 
с добавлением раститель-
ных остатков, листьев, да и то 
потребуется время (минимум 
один сезон), чтобы он превра-
тился в пищу для растений. 
Кроме того, в свежем навозе 
масса жизнеспособных семян 
сорняков, которые не преми-
нут освоиться на новом месте, 
и даже есть болезнетворные 
микроорганизмы. Не случайно 
подчеркивается: даже готовя 
подкормки из настоев коровя-
ка, дают им перебродить сут-
ки-трое.

Перепревший, как говорят, 
созревший навоз свободен от 
болезнетворных начал, сорня-
ков, он, по сути, превратился 
в чистый гумус — наилучшую 
питательную среду для всех ви-
дов растений.

Гуминовые удобрения (гу-
маты) представляют собой вы-
тяжку органических кислот из 
бурых углей или торфов. Сами 
органические кислоты не мо-
гут служить источником мине-
рального питания, но при вне-
сении в почву они пополняют 
ее органическую часть и стано-
вятся субстратом для развития 
полезных микроорганизмов, 
которые не только переводят 
недоступные органические со-
единения в минеральные, лег-
ко усвояемые растениями, но 
и подавляют патогенную мик-
рофлору, вызывающую различ-
ные вирусные и грибковые за-
болевания. Кроме этого, гуматы 
содержат витамины, ферменты 
и ростовые вещества, увеличи-
вающие энергию прорастания 
семян, что способствует более 
раннему появлению всходов.

Садоводы уже по достоинству 
оценили многостороннее удоб-
рение «Байкал» и «Гумат-7», в 
который введены семь необхо-
димых для растений элемен-

тов. Пользуются удобрениями, 
созданными на основе гумата 
калия: «Для рассады», «Под-
кормка для рассады», а также 
«Зимний сад», «Цветущий по-
доконник», предназначенными 
для горшечных культур.

Но опять же надо знать, что 
гуматы — препарат длитель-
ного действия. Хотя, как уве-
ряют специалисты, почти сра-
зу по внесении способствуют 
активной жизнедеятельности 
почвенных бактерий, которые 
в свою очередь помогают раз-
виваться растениям. При этом 
необходимо строго придер-
живаться норм, означенных 
в аннотациях: передозировка 
вредна для рассады, особенно в 
начальный период роста.

На вопрос, могут ли гумино-
вые удобрения заменить навоз, 
производители, естественно, 
отвечают утвердительно. А 
садоводы-опытники не столь 
категоричны — новинку ис-
пользуют, но и от навоза отка-
зываться не собираются.

Есть гуматы — не нужен навоз?
Что такое гуматы и могут ли они заменить удобрения, в частности 

навоз? очень уж не хочется с ним возиться…

Надежда ИВЛЕВА.
Кемерово.
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Поливитамины «Биоритм»:  
утром – фрукты, вечером – овощи!

Календарь

Нет, такая сделка налогом 
на доходы физических лиц 
(НДФЛ) не облагается, хотя и 
считается доходом в виде по-
лучения недвижимого иму-
щества.

Согласно п. 18.1 ст. 217 На-
логового кодекса РФ, доходы, 
полученные физическими 
лицами в результате даре-
ния недвижимого имущества, 
транспортных средств, акций, 
долей, паев, освобождаются 
от налогообложения в случае, 
если даритель и одаряемый яв-
ляются членами семьи и (или) 
близкими родственниками в 
соответствии с Семейным ко-
дексом РФ: супругами, роди-
телями и детьми, в том числе 
усыновителями и усыновлен-
ными, дедушкой, бабушкой 
и внуками, полнородными и 
неполнородными (имеющими 
общих отца или мать) братья-
ми и сестрами.

Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru

Родство избавит 
от потерь

Хочу подарить сыну квартиру. Будет ли эта сделка обла-
гаться налогом?

Сергей Николаевич (по электронной почте).

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263.  «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760.
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.036428.09.11 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

витаминного дефицита с учетом особенностей 
российского рациона питания.

Поливитамины «Биоритм» помогут вывести ор-
ганизм из зимней спячки, укрепить его защитные 
силы, повысить жизненный тонус и работоспо-
собность. Бодрость и хорошее настроение будут 
вашими спутниками в течение всего дня! 

Принимая Поливитамины «Биоритм», вы напол-
няете свой организм жизненной энергией фруктов 
и овощей, важнейшими витаминами и минерала-
ми. С Поливитаминами «Биоритм» на основе нату-
ральных фруктов и овощей вы будете чувствовать 
себя в прекрасной форме круглый год!

Совершенно новые витамины предлагает ком-
пания «Эвалар». Это Поливитамины «Биоритм», 
в которых польза витаминов и минералов соеди-
нена с жизненной энергией фруктов и овощей.

Для лучшего усвоения витамины и минералы 
разделены на две таблетки: утреннюю с фрук-
тами и вечернюю с овощами – в соответствии с 
биоритмами человека и рекомендациями уче-
ных. 

Современный сбалансированный комплекс 
Поливитамины «Биоритм» на основе фруктов 
и овощей содержит 11 важнейших витаминов и 
8 минералов для максимального восполнения 

Кроссворд

По горизонтали: 1. Порода овец. 5. Сто-
лица азиатского государства. 6. Часы с очень 
точным ходом. 7. Совокупность приемов, 
помогающих запомнить нужные сведения. 
8. Тело, имеющее форму прямой призмы, 
высота которой мала по сравнению с разме-
рами основания. 10. Буква латинского алфа-
вита. 11. Точка зрения, толкование. 

По вертикали: 1. Город в Швейцарии. 2. 
Учение о движении и равновесии жидкос-
тей и газов. 3. Русский ученый, исследова-
тель Камчатки, сподвижник М.В. Ломоносо-
ва. 4. Животное, изображаемое на государс-
твенных символах Гайаны. 8. Палец руки. 9. 
Манильская пенька. 

По горизонтали: 1. Цигайская. 5. Дакка. 6. 
Хронометр. 7. Мнемоника. 8. Пластинка. 10. 
Игрек. 11. Трактовка. 

По вертикали: 1. Цюрих. 2. Гидромехани-
ка. 3. Крашенинников. 4. Ягуар. 8. Перст. 9. 
Абака.

 Только до 1 апреля открыта  
досрочная подписка
на 2-е полугодие  
2013 года по ценам 1-го полугодия

на газету «Кузбасс»
- четверговый выпуск с ТВ-программой
(индекс 212204 – для пенсионеров, 231023 – остальным)
- ежедневный (инд. 212205 – для пенсионеров, 251901 – ост.)
- выпуск выходного дня (инд. 231029)
и другие газеты и журналы

в почтовых отделениях
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Рис. Андрея Горшкова.

В этот день родились
1685. Иоганн Себастьян Бах, 

великий немецкий компози-
тор и органист.

1813. Тимофей Грановский, 
русский историк, один из луч-
ших профессоров за время 
существования Московского 

университета. Его называли 
«Пушкин истории».

1889. Александр Вертин-
ский, русский артист, автор 
музыки и текстов многих пе-
сен.

1895. Леонид Утесов, совет-
ский эстрадный певец, актер.
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